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MR. DEPUTY CHAIRMAN: Shri P. L. Punia – not present. Shrimati Jharna Das 
Baidya	 –	 not	 present.	 Shri	 Avinash	 Pande	 –	 not	 present.	 Now,	 the	 remaining,	 those	
who are absent, can try when the House is adjourned. At that time, you try again.

Now,	 hon.	 Members,	 time	 allotted	 for	 Railway	 Budget	 is	 eight	 hours.	 It	 is	 eight	
hours. Every Party, every Member is requested to adhere to the time. More time 
will	 not	 be	 allowed!	 Shri	 Ahmed	 Patel	 to	 initiate	 the	 discussion.

THE BUDGET (RAILWAYS) BILL 2016-17

�ी अहष्मद पिेल (गुजरात): उपसभापनत महोदय, मुझे रेि बजट पर बोििे के निए अापिे 
मौका नदया, इसके निए मैं आपका धनयवाद करता हंू। मैं रेि बजट की ओर देि रहा था। रेि 
बजट एक महतवपूण्य दसतावजे है और मैं समझता हंू नक अथ्य-वयवसथा और शासि का आइिा भी 
है। मैं आइिा इसनिए कह रहा हंू नक इसका जो सीधा संबंध है, वह हमारी अथ्य-वयवसथा से जुडा 
हुआ है। मैं बऱे आदर के साथ माििीय मं�ी को कहिा िाहंूगा, व े बडे competent नमनिसटर 
रह िुके हैं, व े बडा अचछा काम भी करते हैं, िेनकि मैं समझता हंू नक रेिव े में फंस गए। फंस 
इसनिए गए हैं नक यह जो बजट है, मेरे खयाि से िोििा बजट है और एक िीपापोती है। मैं 
समझता हंू नक यह बजट वासतनवकता से परे है। मैं यह बात इसनिए कर रहा हंू नक आपकी 
जो सरकार है, उस सरकार िे जो एक िक्य तय नकया है ''अचछे नदि'' वािा सटेशि मैं िहीं 
समझता नक अगर आप इस रफतार से ििेंगे, तो आपका जो िक्य है, उसे हानसि कर पाएंगे या 
''अचछे नदि'' का जो सटेशि है, वहां तक आप पहंुि पाएंगे या मंनजि तय कर पाएंगे। मैं िास 
तौर पर यह कहिा िाहंूगा नक आज रेिव े कहीं ि कहीं कुछ बीमार है और बीमार रेिव े के साथ 
आप एक मजबूत अथ्य-वयवसथा कभी हानसि िहीं कर सकते हैं। इसके निए मैं आपके सामिे और 
सदि के धयाि में 7 मुदे् धयाि में िािा िाहंूगा। जो 7 मुदे् हैं, व े declining revenue, railway 
debt, reilway operation ratio, railway ticket tariff, railway safety and interest of the 
railway workers and the railway connectivity हैं और बुिेट ट्रेि की बात तो मैं िासट में 
करंूगा, नजसका नज� आपिे नकया ही िहीं है।

मैं सबसे पहिे जो बात करिा िाहंूगा, वह यह बात करिा िाहंूगा नक जहां तक पहिा 
जो मुद्ा है, िासकर राजसव के बारे में, जो declining revenue है, उसकी तरफ आपका धयाि 
आकर्ष त करिा िाहंूगा। सरकाि िे जीरीपी के आंकिि के तरीके में तो बदिाव कर नदया और 
जैसे नवकास दर 7.5 �नतशत है, िेनकि मैं समझता हंू नक यह जो आपकी जीरीपी है या नवकास 
की दर है, यह रेिव े बजट में कहीं पर भी नदिाई िहीं देती है। रेिव े में नवकास कयों िहीं नदिाई 
दे रही है? कया रेिव े नकसी कनठि दौर से गुजर रही है? बजट एसटीमेट और बजट नरवाइजर 
में बहुत बडा अंतर है, करीब 15,744 करोड का अंतर है। अगर देश की अथ्य-वयवसथा आपके 
नहसाब से अचछी िि रही है, तो आपकी आमदिी में नगरावट कयों आई है? आपकी आमदिी 
में नगरावट िहीं आिी िानहए थी। आपके एसटीमेट के नहसाब से, नपछिे साि रेवनेयु हानसि ि 
करिे के बावजूद अगिे साि जयादा रेवनेयु हानसि करेंगे, ठीक है उममीद पर दुनिया जीती है। 
आपिे एक उममीद रिी हुई थी, िेनकि आमदिी में जो नगरावट आई है, उसके कया कारण हैं, 
कया वजह है, मैं समझता हंू नक उस पर भी धयाि देिे की जरूरत है।
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मेरा जो दूसरा मुद्ा है, वह railway debt के बारे में है। वष्य 2010 को अगर आप धयाि से 
देिेंगे, तो जो फाइिेंस आपिे �ापत नकए थे, उसका जो �पोरशि था, उसका जो �ेक-अप था, 
उसमें बजटरी सपोट्य 48 �नतशत था। इनटरिि सरपिस 28 per cent थे और debt from the 
market 22 per cent थे, िेनकि 2016 में कया हुआ? बजटरी सपोट्य 50 per cent और debt 
from the market, 50 per cent. इनटरिि सरपिस कहां गया, मेरी समझ में यह िहीं आ रहा 
है। मैं समझता हंू नक रेिव े नमनिसटर को इसके बारे में जवाब देिा होगा। आप इस सरपिस की 
बात को साइट पर रनिए, िेनकि आप LIC से 1.5 िाि करोड कजवा िेिे वािे हैं। इससे भी 
दूसरी गंभीर बात यह है नक नजसका उत्तर रेिव े नमनिसटर दे पाएंगे, तो मेरे खयाि से अचछा 
ही होगा। फाइिेंस नमनिसटर िे रेिव े बजट में 12,000 हजार करोड की कटौती की है, 40,000 
से घटाकर 28,000 करोड रुपए नकया। यह 12,000 हजार करोड रुपए की कटौती इसनिए की 
गई है नक आप पैसे यूनटिाइज िहीं कर पाए। आप उसका इसतेमाि िहीं कर पाए। मेरे खयाि 
से इसकी वजह यह है नक जो पैसे नदए गए थे या तो इिका इसतेमाि िहीं हुआ, इसकी वजह 
कया है? कारण कया है? अगर रेिव े नमनिसटर इसके बारे में उत्तर दे पाएंगे, तो बहुत ही अचछा 
होगा। आज हािात यह है नक जो एिोकेटेर मिी है, उसका इसतेमाि िहीं कर पा रहे हैं और 
दूसरी तरफ आप कजवा जो है, debt जो है, 8.5 िाि करोड पूंजी िि्य करिा िाहते हैं। माि 
िो आपिे उसमें 40 �नतशत ििवा नकया, मुझे िहीं मािूम ये पैसे कहां से आएंगे? From where 
it will come? अगर 40 �नतशत भी आप ििवा करिा िाहेंगे, तो मेरे खयाि से यह रकम आप 
कहां से भरेंगे और माि िो 40 per cent में से िार िाि करोड अगर आप कजवा िेंगे या िि्य 
करिा िाहते हैं, तो कहीं ि कहीं से तो आपको पैसे िेिे परें ़गे। यह पैसा आप कहा ं से भर 
पाएंगे, पैसे कहा ं से िा पाएंगे? अभी तो बुिेट ट्रेि की बात भी हो रही है। 90,000 करोड अगर 
उसमें जोडा जाए, तो मैं समझता हंू नक यह जो सारा कजवा है या जो आप करिा िाहते हैं, 
वह कहां से करेंगे? आपके पास सरपिस तो है िहीं। आपके 12,000 करोड रुपए की तो कटौती 
हो गई है। मैं समझता हंू नक यह एक बीमार रेि है। आप इससे कभी भी मजबूत अथ्यवयवसथा 
िहीं बिा सकते हैं। अगर सरकार इसी तरह से कज्य िेती रहेगी, तो आिे वािे नदिों में रेिव े
की हाित कया होगी, कहिा बहुत ही मुसशक ि है। मैं समझता हंू नक जो हािात हैं, व े बहुत ही 
गमभीर हैं, पनरससथ नत बहुत ही गमभीर है। आपको इसके बारे में सोििा होगा। अगर �धाि मं�ी 
जी के गुजरात मॉरि पर आप नरपेंर करेंगे और इसी तरह िि्य करते रहेंगे, जैसा नक गुजरात 
सरकार िि्य करती है, वहां एक वयसकत  के नसर पर 38,000 का कजवा है। आप यह कजवा कहा ं 
से भर पाएंगे? कैसे होगा? यह कहिा मुसशक ि है। मेरे खयाि से ससथ नत गमभीर है। मैंिे शुरू में 
कहा नक नमनिसटर competent है, िेनकि मुझे िहीं मािूम नक यह रेिव े नमनिसट्री आप ििा रहे 
हैं या �ाइम नमनिसटर ऑनफस ििा रही है, कौि ििा रहा है, मुझे समझ में िहीं आ रहा है। 
मैं समझता हंू नक जब आप उत्तर दें, तो उसमें आपको इि सारी िीजों का उत्तर देिा िानहए।

मेरा तीसरा पवाइंट रेि ऑपरेशि रेशयो, रेि पनरिािि अिुमाि का है। आपका टारगेट यह 
था नक अगर 100 पैसे कमािे के निए आपको 88.5 per cent पैसे िि्य करिे िानहए। यह जो 
ऑनफनशयि रेशयों है, मेरे खयाि से यह बढ़कर 90 पैसे हो गया है। इससे आगे बढ़कर मैं कहंूगा 
नक मेरे खयाि से ये 92 पैसे हो सकते थे। नरवाइजर बजट और असिी बजट में बडा अंतर है। 
ये आंकडे हमारे भीतर रर पैदा करते हैं। अगिे साि के एससट मेट में नकतिा भरोसा नकया जाए? 
अगर यह हाित है, तो मैं समझता हंू नक जो अगिा एससट मेट होगा, वह कया होगा? समझिा 
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बहुत ही मुसशक ि है। कयोंनक आपिे जो टारगेट रिा था नक सरकार सौ पैसे कमािे के निए 
साढे़ अडतीस पैसे िि्य करेगी। मेरे खयाि से व े 90 पैसे हो गए हैं। इससे भी गंभीर जो हकीकत 
है, मैं उसकी ओर आपका धयाि नदिािा िाहता हंू नक 90 पैसे 92 पैसे हो जाते अगर अापिे 
Depreciation Reserve Fund में कटोती ि की होती। That is very very serious thing. जो 
सेफटी, टैकस और दूसरी समपनतयों को मेंटेि करता है, तानक ऑपरेशि रेशयो 92 की जगह 90 
रह जाए। आपिे मेरे खयाि से सेफटी से नि िवाड नकया है। यह जो नसफ्य  अा ंकडों को इधर से 
उधर करिा या मैनयुपुिेट करिे का काम है, यह सही बात िहीं है। आपको िास तौर पर इस 
िीज़ पर धयाि देिा पडेगा, इसीनिए मैं कह रहा हंू, नक यह जो रेिव े है, यह बीमार रेि है। 
इसका नकसी ऑर्रिरी ऑपरेशि से काम िहीं ििेगा, आपको इसकी बहुत बडी सज्यरी करिी 
पडेगी। आपके दो साि निकि गए हैं, मैं समझ िहीं पाता हंू नक इि तीि सािों में पता आप 
यह सज्यरी कैसे कर पाएंगे?

मेरे खयाि से जो दूसरा मुद्ा है वह रेिव े नटकट की कीमत के बारे में है, रेिव े नटकट 
टैनरफ के बारे में है। हर बार जब बजट आता है, तब आप नटकटों में इज़ाफा िहीं करते। बजट 
के बाद नटकटों में बढ़ोतरी बहुत तरीके से करते हैं। बजट के बाद ''�ीनमयम ततकाि'' और 
''ततकाि नटकट'' के िाम पर बढ़ोतरी करते हैं। आप ''�ीन मयम ततकाि'' और ''ततकाि नटकट'' 
का जो कोटा है, उसको बढ़ा देते हैं, तानक िोगों को जयादा पैसे िि्य करिे परे़। मेरे खयाि से 
यह बहुत ही गंभीर मुद्ा है। अगर आपको इस तरह से नकराया बढ़ािा है तो आप बजट में बढ़ा 
दीनजए। आप इसको बैक रोर से कयों करते हैं? आप इसको पीछे के दरवाजे से कयों िेकर आते 
हैं? अापको यह िीज़ भी गंभीरता से सोििी िानहए।

मेरा जो तीसरा मुद्ा है, वह िास तौर पर रेि सेफटी और इंट्रसट ऑफ नद रेिव े वक्य स्य के 
बारे में है। �ाइमस में नपछिे 2014 की तुििा में बढ़ोतरी हुई है। मुझे िहीं मािूम है नक आपकी जो 
आरपीएफ है और जो बाकी पुनिस हैं, व े कया कर रही हैं। एकसीरेंटस में करीबि 20,000 िोगों 
की जािें गई हैं। मरिे वािों या एकसीरेंटस के िंबर घट सकते हैं, िेनकि हमें तब तक संतोष 
िहीं होगा, जब तक ये आंकडे शूनय तक िहीं आ जाते हैं। मेरे खयाि से हमें सोििा होगा नक 
ये जो �ाइमस बढ़ रहे हैं, ये कयों बढ़ रहे हैं? इिकी वजह कया है? इिके कारण कया हैं? उसके 
निए आपको कमेटी गनठत करिी िानहए। इिकी जो भी वजहें हों, िेनकि हमें इस पर िास तौर 
पर गंभीरता से धयाि देिे की जरूरत है। आपको पुनिस फोस्य मजबूत करिे की जरूरत है, जो 
आरपीएफ है उसको मजबूत करिे की जरूरत है। आप िास तौर पर विेफेयर ऑफ नद वक्य स्य 
के बारे में सोंिे, कयोंनक आनिर में जो वक्य र होता है, वह नदि-रात काम करता है। सदनी हो, 
गमनी हो या बानरश हो, वह िािटेि िेकर िडा रहता है। िाहे बानरश हो रही हो या ठंर पड 
रही हो, वह िडा रहता है। अगर हम उसकी विेफेयर का धयाि िहीं रिेंगे, तो कैसे ििेगा?

मैं एमपिॉयीज़ के बारे में कहंूगा नक रेिव े हमारा सबसे बडा एमपिॉयर है। हमें रेिव े से सबसे 
जयादा एमपिॉएमेंट नमिती है। आप अचछी तरह से जािते हैं नक हमारी जो रेिव े है उसका 
िेटवक्य  इतिा बडा है। रेिव े की 63,028 नकिोमीटर की िाइि है। रेिव े की इतिी बडी िाइि 
और इतिा बडा िेटवक्य  है। यह थर्य िाजदेसट िेटवक्य  इि नद वलर्य आफटर रनशया एंर िाइिा है। 
यनद पैसेंजस्य का नज� करें तो रेिव े हर रोज over 13 lakhs पैसेजस्य को एक जगह से दूसरी 
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जगह पर िे जाती है। यनद हम िास तौर पर per year देिें तो यह हमारा 1.95 नमनियि टनस 
माि, सामाि ढोिे का काम करती है। इसमें इतिे सारे एमपिॉयीज़ हैं, यनद हम उिकी विेफेयर 
का खयाि िहीं रिेंगे, उिके बारे में िहीं सोिेंगे, उिकी ससथ नत कया है, अगर व े बीमार हैं, तो 
उिके पास इिाज के निए पैसे हैं या िहीं हैं?

कुष्मारी शैलजा (हनरयाणा): सबसे जयादा सफाई कम्यिानरयों की बात है।

�ी अहष्मद पिेल: मैं सफाई कम्यिारी के बारे में जािता हंू। मैं आज जो बातें कर रहा हंू, 
वह मैं िई ट्रेि के बारे में िहीं कर रहा हंू, िई िाइि शुरू करिे के बारे में िहीं कर रहा हंू, 
कंवज़्यि के बारे में िहीं कर रहा हंू या और कोई नरमा ंर िहीं कर रहा हंू, मैं रेिव े की जो असिी 
ससथ नत है, जो फाइिेंनशयि ससथ नत है, जो बीमार रेिव े हैं, मैं उसके बाारे में नजक कर रहा हंू। 
इस पर गंभीरता से सोििा होगा। कयोंनक हमारी जो अथ्यवयवसथा है, उसके निए रेिव े महतवपूण्य 
है। हमारी अथ्यवयवसथा के निए कहते हैं नक रेिव े हमारे देश की अथ्यवयवसथा की रीढ़ की हड्ी 
है, यह हमारी बैकबोि है। यनद यह बैक बोि ही कमजोर हो जाएगी, तो कैसे ििेगा? इसकी 
ससथ नत बहुत अचछी िहीं है। इसकी ससथ नत बहुत ही गंभीर है, इसनिए मैं समझता हंू नक रेिव े में 
जो हमारे कम्यिारी हैं, हमें सामानजक तौर पर भी उिके बारे में सोििा होगा। यह हमारा एक 
बहुत बडा सामानजक दानयतव बिता है।

आप पीपीपी की बात कर रहे हैं। पीपीपी के बारे में बात करिा आपका अंदरूिी अनध कार 
है, िेनकि आपको कम्यिानरयों की हाित बेहतर बिािे की कोनश श करिी िानहए। जो पीपीपी 
के अधीि कम्यिारी हैं, उिका शोषण होता है। व े बेिारे िौकरी छोडिे पर मजबूर हो जाते हैं। 
हम िास तौर पर जो पीपीपी की बात कर रहे हैं, इसनिए उस पर बहुत धयाि देिा होगा। मैंिे 
उिको मेरे एनरया के बारे में निट्ी भी नििी है। जो भरूि, दाहेज के कम्यिारी हैं, पीपीपी के 
निए नजस तरह से उिकी िौकरी ििी गई है और अभी भी उिका जो मसिा िि रहा है, वह 
हि िहीं हुआ है। आपको उस तरफ भी धयाि देिा होगा।

इसके बाद जो मेरा दूसरा मुद्ा है—आपिे बात की थी और आप हर बार बडौदा के बारे 
में बात कर रहे हैं, इसनिए जब मेरे एनरया की बात आ रही है तो मैं उसका भी नज� करिा 
िाहंूगा। बडौदा यूनिवर्सटी के बारे में आपिे नपछिी बार भी नज� नकया था, इस बार भी नज� 
नकया है, िेनकि नरजलट है - big zero. पनरणाम कुछ भी िहीं आ रहा है। पता िहीं और नकतिे 
बजट तक यह बडौदा रेिव े यूनिवर्सटी ििती रहेगी। कम से कम उस पर भी आपको कुछ ठोस 
कदम उठािे िानहए।

मेरा दूसरा नवषय है रेि का नवसतार और सुनवधा। आप अचछी तरह जािते हैं नक connectivity 
और amenities for the passengers ये बहुत ही जरूरी है। रेिव े तं� का नवसतार और तीसरे 
दजदे, िास तौर से जो थर्य किास में सफर करते हैं, उिका धयाि रििा बहुत ही जरूरी है। मैं 
तो आपको सुझाव दंूगा नक आप कम से कम एकाध नदि आप टू टायर एसी या थर्य किास में 
travel कर िें, तो आपको पता ििेगा नक passengers की हाित कया है। मैं तो अकसर ट्रेि में 
सफर करता हंू। हािा ंनक एमपीज़ को सुनवधा है, मैं फसट्य किास एसी में जाता हंू, िेनकि जब मैं 
ट्रेि में बैठता हंू और रात का सोता हंू, तो पूरी रात में कई बार मुझे िींद से जागिा पडता है। 
पता िहीं कोि नकस तरह से है? नजस तरह से jerk आता है, हरेक घंटे या आधे घंटे में एक 
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jerk आता है। पता िहीं, यह जो technical problem है, आप उसको ठीक कयों िहीं कर पाते 
हैं। यह सािों से ििा आ रहा है। उस पर भी धयाि देिे की िास तौर से जरूरत है।

जब यूपीए सरकार थी, तो हमिे दो िीजें की थी। िास तौर पर जो िॉथ्य-ईसट है, उसके 
राजयों को रेि िाइि से जोडिे के निए बात की गई थी और वह काम शुरू भी हुआ था। अगर 
कशमीर को रेि के जनरए भारत के बाकी सथािों से जोडिे की ऐनतहानसक पहि नकसी िे की 
थी, तो यूपीए की सरकार िे की थी। आनदवासी के्ष�ों में रेि की सुनवधाएं बढ़ािे की बहुत ही 
जरूरत है। वहां इतिी सुनवधाएं िहीं हैं। कम नियवात होिे के मौजूदा हािात में सरहद पार जो 
रेिव े का आिा-जािा है, वहां यातायात को बढ़ावा देिे की िास तौर से जरूरत है। िीि िे 
जम्यिी तक रेि का नवसतार नकया। हम िहीं िाहते नक आप इतिा नवसतार करें, िेनकि कम से 
कम जो बॉर्यर एनरयाज़ हैं, जो हमारे नपछडे हुए इिाके हैं, जो आनदवासी इिाके हैं, जो िॉथ्य 
ईसट के इिाके हैं, जो कशमीर का इिाका बाकी है, जो पहाडी इिाका है, उि पर भी धयाि 
देिे की िास तौर पर जरूरत है।

जहा ं तक passengers safety की बात है, passengers के साथ-साथ कभी-कभी ऐसा होता 
है नक उिको करंट िग जाता है। िास तौर पर हमारी मुमबई रेि िाइि को देि िीनजए, आप 
तो वहीं से हैं, आपको पता होगा। कम से कम करंट िगिे से नजि िोगों को जािें जाती हैं, और 
जो पैदि ििते हैं, उिका भी बहुत बार accident हो जाता है, कम से कम ऐसे passengers की 
safety के बारे में धयाि देिा होगा। ये बातें छोटी-छोटी हैं, िेनकि ultimately िोगों के जीवि के 
साथ जुडी हुई है। अगर नकसी की जाि ििी जाए, नकसी का जीवि ििा जाए, तो मेरे खयाि 
से यह बहुत ही गमभीर बात है। ऐसी जो छोटी-छोटी िीजें हैं, उि पर भी गंभीरता से आपको 
धयाि देिे की बहुत ही जरूरत है।

िास तौर पर नजस िीज पर मैं आपका धयाि आकर्षत करिा िाहंूगा, वह है हॉकस्य के बारे 
में। हमें हॉकस्य के बारे में सोििा होगा। यूपीए सरकार िे एक Street Vendors Bill के जनरए 
उिके निए एक िीनत बिािे की पहि की थी। मेरे खयाि से यूपीए सरकार िे vendors के बारे 
में जो नबि बिाया था, आप उसके बारे में भी थोडी सटरी करें, तो वह उपयोगी हो सकता है, 
माग्यदश्यक बि सकता है। इससे काफी िोगों को फायदा होगा। यह िािों िोगों की रोजी रोटी 
का सवाि है। गरीब इंसाि, िाहे वह सफाई कम्यिारी हो, िाहे वह हॉकर हो, िाहे वह रेि का 
employee हो, उसके welfare के बारे में आपको सोििा होगा। मेरे खयाि से आप एक कनमटी 
गनठत करें या उिके बारे में सवदे नकया जाए नक उिके हािात कया हैं, उिकी ससथ नत कया है। 
उिके बारे में भी आपको िास तौर पर सोििा होगा।

मेरा next point बुिेट ट्रेि के बारे में है। 90 हजार करोंड। िेनकि बजट में मेरे खयाि से 
आपिे इसके बारे में नज� िहीं नकया है। आपिे नज� कयों िहीं नकया, मैं िहीं जािता। यह तो 
�धाि मं�ी का pet project है। इस पर आप जो िुपपी साधे हैं, वह मेरी समझ में िहीं आता। 
िोगों को दो साि के बाद भी इसके बारे में पता िहीं है नक बुिेट ट्रेि कैसी नदिेगी, नदिेगी 
या िहीं नदिेगी। दो साि के बाद भी पता िहीं नक यह सुरंग के भीतर ििेगी या पुि के ऊपर 
ििेगी, यह भी िोगों को पता िहीं है। ...(व्यवधान)... यह हवा में भी िि सकती है। अहमदाबाद 
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में भी िोग िहीं जािते हैं। आप अहमदाबाद-मुमबई बूिेट ट्रेि की बात तो करते हैं, िेनकि पता 
िहीं अहमदाबाद में वह कहां से शुरू होगी और कहा ं ितम होगी। इसकी शुरूआत कहां होगी, यह 
ितम कहा ं होगी, यह भी पता िहीं है। यह जो �धाि मं�ी जी का pet project है, बुिेट ट्रेि के 
बारे में, मेरे खयाि से उस पर भी आपको �काश राििा िानहए। हम बुिेट ट्रेि के नि िाफ िहीं 
हैं, िेनकि इस पर िगिे वािे समय और मं�ािय का जो तौर-तरीका है, उस पर हमें एतराज़ 
है। कम से कम िोगों को पता तो िििा िानहए, रेिव े के बहुत सारे इमपॉटनेंट काम बाकी हैं, जैसे 
रेि का नवसतार, सेफटी, सेकयोनरटी, ऐसी बहुत सारी िीज़ें हैं, नजि पर धयाि देिे की जरूरत 
है। ऐसा िहीं है नक बुिेट ट्रेि का �ोजेकट हो जाएगा, तो सब कुछ हो जाएगा। सबसे पहिे जो 
बीमार रेिव े है, उसको ठीक करिे की कोनश श करिी िानहए, उसके बाद हमें बुिेट ट्रेि के बारे 
में सोििा िानहए। बुिेट ट्रेि के बारे में ििवा िहीं होिी िानहए, ऐसी बात िहीं है। कहीं ऐसी ििवा 
के निए हमें राषट्र नवरोधी ि कह नदया जाए अथवा कहीं sedition का िाज्य ि िगा नदया जाए। 
हम इसकी ििवा करते हैं, इसका मतिब यह िहीं है नक हम बुिेट ट्रेि का नवरोध कर रहे हैं 
...(व्यवधान)... इसके निए हमें राषट्र नवरोधी ि कह नदया जाए, anti-nationalist ि कह नदया 
जाए या नफर हम पर sedition का िाज्य ि िगा नदया जाए।

यह ठीक है नक हमारे देश में रफतार से िििे वािी ट्रेिों की बहुत जरूरत है। यूपीए 
सरकार िे इसके निए diamond corridor भी बिाया था। भारत के निए भारत में ही एक अचछा 
मॉरि बि सकता है, इसके निए दूसरे देशों के मॉरलस की िकि करिे की जरूरत िहीं है। 
मुझे िहीं मािूम नक जापाि के साथ आप कया ए�ीमेंट कर रहे हैं। कोई कह रहा था नक इसके 
निए कंनरशि यह है नक उिको ही सारे के सारे कॉनट्रेकट देिे परें ़गे। मेरे खयाि से हमें इि 
सारी िीज़ों पर धयाि देिा होगा। हम जो बाहर के मॉरि एरॉपट करते हैं, हमारे यहा ं बडे अचछे-
अचछे मॉरि हैं, अगर हम उिको एरॉपट करें, तो बहुत ही अचछा होगा। इस संदभ्य में मैं Warren 
Buffett को कवोट करिा िाहंूगा। उनहोंिे कहा था, ‘‘When you buy something, you don't 
need, you will end up selling something which you need.’’ अगर आपिे कुछ िरीदा है, 
तो यह आपको िास िीज की जरूरत िहीं, अगर वह आप िरीदतें हैं तो ितीजा ये होगा नक 
आपको िास िीज की जरूरत है या आपको बेििी पडेगी। हमारे यहा ं बहुत सारी ऐसी िीजे़ 
हैं, नजि पर काम करिे की जरूरत है। पहिे हम उि कामों को तो करें, उसके बाद बुिेट ट्रेि 
पर धयाि दें। अचछी बात है, बुिेट ट्रेि आए, िेनकि हमारे पास और भी बहुत सारे अचछे-अचछे 
मॉरि हैं, जो यूपीए िे बिाए थे। कॉनररोर का जो मॉरि था, अगर उस पर भी कुछ काम शुरू 
नकया जाता, तो बहुत अचछा होता।

मेरे खयाि से मैंिे अनध कतर पवाइंटस बहुत �ीफ और शॉट्य में कवर कर नदए हैं। मैं आपका 
जयादा समय िहीं िेिा िाहता, िासट में नसफ्य  इतिा कहंूगा नक जहा ं तक हमारा और बाकी 
िोगों का सवाि है, हम िोग एक सेहतमनद, महफूज़ और तरककी वािी रेिव,े healthy, safe 
and growing रेिव े के निए समर्पत हैं। अगर सरकार के पास कोई अचछी योजिा होगी, तो हम 
नबिा नकसी शत्य के ही उसे समथ्यि देंगे। हम िाहते हैं नक भारतीय रेि, एक ऐसी रेि हो, जो 
healthy, safe and growing हो और ऐसी रेिव े के निए हम अपिे आप को समर्पत करते हैं।

रेि बजट सरकार के ऐसे िज़नरए वािा दसतावजे होिा िानहए, जो यह बता सके नक रेि 
का फाइिेंस और �दश्यि भारत को तेज रफतार से तरककी की राह पर िे जा सकेगा। िेनकि 
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बदनकसमती से यह बजट रेिव े के सामिे मौजूदा समसयाओं को सुिझािे वािा िहीं है। मैं रेि 
मं�ी जी को और एक बात बतािा िाहता हंू। अमेनरकि रेिव े िेटवक्य  को बिािे वािे Abraham 
Lincoln िे कहा था, "You cannot escape the responsibility of tomorrow by evading it 
today" आपकी जो नजममेदारी है, आप उसे evade िहीं कर सकते। आज की बात छोड देिे से 
आप कि की नजममेदारी से बि िहीं सकते हैं, आज की नफ� में, आिे वािे कि को तू बरबाद 
ि कर। रेिव े के सामिे जो समसयाएं हैं, उसको तो हि करिा ही है, इसके साथ-साथ, जो आिे 
वािा कि है, उसके बारे में भी सोििा होगा। यनद हम ऐसा िहीं करते, तो हमारी जो भावी पीढ़ी 
है, वह कभी भी हमें माफ िहीं करेगी। आज रेिव े की जो ससथ नत है, वह बहुत गंभीर है, रेिव े
बीमार है, वहीं आपका बजट िोििा और वासतनवकता से परे है। हािा ंनक यह बजट बहुत अचछा 
हो सकता था, हमें आपसे उममीद थी कयोंनक आप एक competent Minister हैं, As a Power 
Minister आपिे बहुत अचछा काम नकया था, िेनकि आपका यह बजट अचछा बजट िहीं है।

मुझे िहीं मािूम नक आपकी कया मजबूनरया ं हैं या आपके काम में कौि interfere कर रहा है। 
रेिव े को आप ििा रहे हैं या कोई और ििा रहा है, मुझे िहीं पता। अगर आप इि समसयाअों 
को हि कर पाएंगे, तो मैं समझता हंू नक आप देश की वासतनवक सेवा कर पाएंगे और देश की 
जिता आपको िास तौर पर दुआएं देगी, िोगों को फेसेनिटी नमिेगी, धनयवाद।

�ी आर. के. मसनहा (नबहार): उपसभापनत जी, मैं आज रेि बजट के समथ्यि में बोििे के 
निए िडा हुआ हंू। अभी हमारे वनरषठ सा ंसद माििीय अहमद पटेि जी बता रहे थे नक रेिव े
बीमार है। मैं कुछ हद तक उिसे सहमत हंू नक रेिव े बीमार सी तो हो गई है। िेनकि, कयों हो 
गई है, इसका उत्तर उिके पास जयादा है। िेनकि, मैं उिकी इस बात से नबलकुि ही सहमत िहीं 
हंू नक यह रेि बजट एक िोििा बजट है। रेि मं�ी माििीय सुरेश �भ ु जी िे जो रेि बजट 
पेश नकया है, वह बहुत ही सोि-समझ कर, बहुत ही नविार करके, नरसि्य करके और भनवषय 
की एक दूरगामी योजिा के साथ पेश नकया है। जो नवकासोनमुि है और जो सबके नहत में है।

[उपसभाध्यक्ष (डा. सत्यनारा्य्ण जमि्या) पीठासीन हुए]

सर, इस बजट में ि तो या न�यों का नकराया बढ़ाया गया है और ि मािगाडी का नकराया 
बढ़ाया गया है नफर भी, इस बजट में या�ी सुनवधाओं की निनता करिे की बात की गई और 
या�ी सुनवधाओं के निए इतिे अचछे और उतकमृ षट कदम उठाए गए हैं, जो आज तक, पता िहीं 
कयों पूव्यवतनी मं न�यों की समझ में ही िहीं आया नक या न�यों की सुनवधाएं बढ़ािे की सखत जरूरत 
है। यह बजट िि्य में अिुशासि के निए, �बंधि में दक्षता के निए और उपभोकताओं के �नत 
जवाबदेही के निए िाया गया है। यह बजट एक ऐसा बजट है नजससे नक रेिव े की जो िमक 
बढे़गी, वह आपको साि-दो साि में ऐसी नदिेगी नक आप हैराि रह जाएगे, या�ी सुनवधाओं की 
बढ़ोतरी से रेिव े का जो अभी जो देश के पूरे पनरवहि का परसेंटेज़ घटकर 36 परसेंट हो गया 
है, जो नक कभी 50-60 परसेंट से भी अनध क हुआ करता था, वह तेजी से बढे़गा। जब रेि की 
सुनवधाएं बढे़गी, या न�यों की सुनवधाएं बढे़गी, सटेशिों का रि-रिाव बढे़गा, साफ-सफाई बढे़गी 
और आज के मॉरि्य जमािे के इनफॉमदेशि-टेकिोिॉजी के नजतिे भी उपकरण हैं, नजतिे भी 
साधि हैं, उिका उपयोग होगा तब जयादा से जयादा िोग रेि से या�ा करिा ही पसंद करेंगे। 
सटेशिों को हमिे वाई-फाई युकत करिे का काम शुरू कर नदया है। 100 सटेशिों पर यह हो 

[�ी अहमद पटेि]
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िुका है, 400 सटेशिों पर इस साि पूरा हो जािा है। हम सोशि मीनरया के माधयम से या�ी 
सुनवधाओं को बढ़ािे में बहुत जयादा जागरूक हैं। आपिे पढ़ा होगा और आप देि भी रहे होंगे 
नक कैसे एक बचिे के टवीट पर भी माििीय रेि मं�ी द्ारा तवनरत कार्यवाई होती है और पा ंि 
नमिट के अनदर कार्यवाई होती है। यह मामूिी पनरवत्यि िहीं है, यह एक �ांनतकारी पनरवत्यि 
है और इसे सबको समझिा िानहए। जिता इसे समझ रही है, िेनकि अगर जि�नतनिनध  इससे 
वानकफ िहीं रहेंगे और नसफ्य  आिोििा के निए ही आिोििा करते रहेंगे, तो मैं समझता हंू नक 
यह देश के साथ और देश की जिता के साथ भारी अनयाय होगा। रेिव े में आमूि िूि सुधार 
हो रहा है और आज इस पूरे रेि मं�ािय को एक िई नदशा, एक िई संरििा दी जा रही है। 
भारतीय रेि िुिौनतयों से निपटिे जा रही है, नजसके निए रेि मं�ािय िे पुिग्यठि, पुिनिमवाण 
और पुिरूद्धार का संकलप निया है।

‘ििो, नमि कर कुछ िया करें’—हमारे रेि मं�ी जी िे ऐसा संकलप न  कया है नक ििो, 
नमिकर कुछ िया नकया जाए, कुछ ऐसा नकया जाए, नजससे रेि का िाम ऊंिा हो देश का िाम 
ऊंिा हो और देश की जिता में इस रीढ़ की हड्ी जैसी रेि वयवसथा में जो देश के नदि की 
घडकि है, जो संवदेिा का कें � रेि है, जो नक आज हमारी जिता के निए सबसे बडी सुनवधा 
�दाि करिे वािी है, इस रेि के �नत सममाि का भाव जगे और रेि के �नत ऐसी भाविा ऐसा 
नवशवास जिता के बीि में पैदा हो नक रेि मं�ािय िे कुछ ऐसा काम नकया है, नजससे रेिव े
में मौनिक सुधार हो रहा है।

अभी अहमद पटेि जी रेि या�ा में हिके की बात कर रहे थे। मैं भी रेि में बहुत सफर 
करता हंू, हर हफते मैं दो-तीि बार जाता हंू। मैं भी हिके िाता रहता हंू, िेनकि मानयवर धयाि 
देिे की बात यह है नक ये हिके इसनिए िगते हैं, कयोंनक रेिव े ट्रैक का जो सुधार नपछिे 60 
वषतों में होिा िानहए था, वह िगभग हुआ ही िहीं है। ये हिके इसनिए िगते हैं नक हमारे रेिव े
की बोगीज़ जो कोिों को आपस में जोडती है, जो िीज़ शॉक absorber का काम करती है, 
उसमें कोई पनरवत्यि िहीं हुआ है। उसमें modern technology का उपयोग िहीं हुआ है। नरजाइि 
में ि तो सुधार हुआ है ि कोई नरसि्य काय्य हुआ है। इि िीजों पर अब रेिव े मं�ािय धयाि दे 
रहा है। मैं समझता हंू नक बहुत जलदी ही अहमद पटेि जी हिकों से मुकत हो जाएंगे पूरे देश 
की जिता भी हिकों से मुकत हो जाएगी और उिको यह महसूस होगा नक व े अब व े पूरी रात 
आराम से, नबिा हिके के सफर कर सकते हैं। थोडा सा समय तो दीनजए, थोडा सा धैय्य रनिए 
और थोडा सा नवशवास भी कीनजए, हम बहुत ही िेकिीयती से, अचछे इरादों से काम करिे के 
निए आगे बढे़ हैं, इसमें आप सभी की और जिता के सहयोग की हम अपेक्षा करते हैं।

माििीय उपसभाधयक्ष जी, हम रेि में जो सुधार के िए-िए आयाम िा रहे हैं, उसमें हमिे 
एक िव-अज्यि, िव-मािक और िव-संरििा का संकलप नकया है। हम नवत्तीय वष्य 15-16 वष्य में 
निवशे को दोगुिा करिे का उपाय कर रहे हैं, तानक रेि पनरयोजिाओं में दोगुिा निवशे हो, इसमें 
िोगों की सहभानगता हो और इसके निए िए-िए आयाम िुिें। हम इस वष्य 2,500 नकिोमीटर 
िई रेि िाइिें बिा रहे हैं और 1,600 नकिोमीटर िई िाइिों का नवदु्तीकरण इस वष्य कर रहे 
हैं। अभी तक जो 4 नकिोमीटर की औसत से �नतनदि रेि िाइिों का निमवाण हो रहा था, वह 
7 नकिोमीटर तक तो होिे िगा है और वष्य 2017-18 में 13 नकिोमीटर तथा 2018-19 में 19 
नकिोमीटर �नतनदि िई िाइिों के निमवाण का िक्य रिा गया है। इस िक्य को हम हानसि करके 
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नदिाएंगे। नवदु्तीकरण को भी 50 �नतशत बढ़ािे का िक्य रिा गया है। मानयवर, आप कह रहे 
थे नक यह पैसा कहां से आएगा? पैसा आएगा, �षटािार को कम करके ठेकों में पारदशनी �न�या 
अपिािे से रेिव े की अपार समपदा का सही ढंग से इसतेमाि करके पैसा आएगा।

नम�ों मैं नबहार से आता हंू। हमारे नबहार को यह सौभागय �ापत है नक हमिे बहुत ही बडी 
संखया में देश को रेि मं�ी नदए हैं। मेरा यह सौभागय रहा है नक मैं रेि मं�ािय में काफी अरसे 
से आता-जाता रहा हंू। अिग-अिग काि िंरों में महाि रेि मं न�यों के काय्यकाि में जाता रहा 
हंू। रेि मं�ािय के कॉरीरोर में गज़ब की भीड होती थी, कैसे-कैसे िोग रहते थे, उसका वण्यि 
भी िहीं कर सकता हंू, कई बार कंधे से कंधे भी टकराते थे, इतिी भीड रहती थी। एक बार मैं 
माििीय सुरेश �भ ु जी के यहां गिती से िाय पीिे के निए ििा गया। वहां मैंिे गजब का सन्नाटा 
देिा। मुझे िगा नक रेि भवि में मं�ी हैं भी या िहीं? मैंिे पूछा, मं�ी जी बैठे हैं तो उनहोंिे कहा, 
जी हां, मं�ी जी बैठे हैं। जब मैं अंदर गया तो व े मीबटग कर रहे थे। इनहोंिे मुझे िाय नपिायी। 
मैंिे कहा, इतिा सन्नाटा कैसे पसरा हुआ है, आपके कॉरीरोर में कोई है ही िहीं! इनहोंिे कहा नक 
मैंिे सब ठेके यहां से बंद कर नदए हैं, अब कोई ठेकेदार यहां िहीं आता है, सब कुछ ऑििाइि 
कर नदया है, रेि मं�ािय तक कोई फाइि िहीं आती, जोनस को हमिे decentralize करके पॉवर 
दे दी है तो हमारे पास कौि आएगा इसीनिए सन्नाटा पसरा हुआ है। बहुत अाराम से निसशि त 
होकर, बैठकर मैं मीबटग करता हंू, काम करता हंू। नम�ों, यनद हम पारदर्श ता िाएंगे, रेि के 
संिािि में, रेि के ठेकों में तो आप देिेंगे, उससे हम बडी भारी बित करिे वािे हैं और उस 
बित का उपयोग हम रेि के नवकास में करेंगे। मैं आपको यह कहिा िाहता हंू नक नजस तरह 
से हम रेिव े को modernize करिे जा रहे हैं, नजस तरह से रेिव े की िाइिों का दोहरीकरण 
करिे का पिाि कर रहे हैं, अगर आप िोगों की कमृ पा से भनूम अनध �हण का कािूि पास हो 
जाएगा तो यह भी करके नदिाएंगे नक नकस तरह से रेि यहां के जीवि के साथ जुडकर एक 
ऐसा उदाहरण �सतुत कर सकती है नक वह नवशव की सबसे बडी रेि बि सकती है।

महोदय, मैं आपका धयाि आकर्ष त करिा िाहता हंू नक आज भी भारत की रेि सबसे 
ससती रेि है। मैं पूरे नवशव में जाता हंू और रेि से या�ा करता हंू। मैंिे भारतीय रेि जैसा �नत 
नकिोमीटर भाडा कहीं और िहीं देिा। हमारे यहां फसट्य किास या एसी सेकणर सिीपर में आज 
भी बहुत अचछी सुनवधा है। हम तो इसमें बहुत सुधार करिे वािे हैं िेनकि, आज भी हमारी जो 
सुनवधा है, वसैी अचछी और ससती सुनवधा पूरे युिाइटेर बकगरम या अनय यूरोपीय देशों में िहीं है। 
मैं युिाइटेर बकगरम में जाता रहता हंू, बसगापुर जाता हंू, जापाि जाता हंू, वहा ं रेि में—मेट्रों में 
घूमता हंू िेनकि, वहां भी इतिी अचछी और इतिी ससती सुनवधा िहीं है। हम ऐसी अचछी सुनवधा 
और इतिी ससती सुनवधा उपिबध करा रहे हैं। यही एक बडे िमतकार का नवषय है।

हम रेिव े रेनरकेटेर कॉनररोर की बात कर रहे हैं। अगर हम िार रेनरकेटेर कॉनररोर बिा 
दें, तो हमें माि भाडे से जयादा उगाही होगी और उससे हम रेिव े में नवकास का बहुत काम 
कर सकें गे। हम रेनरकेटेर कॉनररोर के निए कमृ तसंकलप हैं। हम नदलिी-िेन्नई का करिे जा 
रहे हैं, एक दनक्षण में करिे जा रहे हैं, एक पूरब में करिे जा रहे हैं। हम इि सारे रेनरकेटेर 
कॉनररोस्य को हम समु�ी पोटस्य से बिक करेंगे। हम इिको पोटस्य से इस �कार जोरे़ंगे, तानक 
हमारा कोई भी सामाि, िाहे आयात का हो या नियवात का, नबिा नकसी नदककत के एक जगह 
से दूसरी जगह जा सके।

[�ी आर. के. नसनहा]
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उपसभाधयक्ष जी, इस रेि बजट में जो िास बात है, मैं उसकी ओर आपका धयाि आकमृ षट 
करिा िाहता हंू। इस रेि बजट में या�ी सुनवधाओं पर बहुत ही जयादा धयाि नदया गया है, वमृद्धों 
का धयाि रिा गया है, मनहिाओं का धयाि रिा गया है, बचिों के साथ िििे वािी मनहिाओं के 
निए 30 �नतशत सीटों के आरक्षण का �ावधाि रिा गया है। सबसे बडी बात यह है नक पहिी 
बार रेि बजट िे नदवया ंगों का धयाि रिा है। आज तक नदवया ंगों के निए कोई �ेि एिेबि कोि 
िहीं था, हवीि िेयर की सुनवधा िहीं थी, वमृद्धों के निए कोई बैट्री ट्रॉिी िहीं थी। अब आप देि 
रहे हैं नक यह सुनवधाए धीरे-धीरे सटेशिों पर आिी शुरू भी हो गई है। सटेशिों की साफ-सफाई 
िहीं थी, िूहे दौडते रहते थे। अभी भी कभी-कभी िूहे दौडते हैं, छोटे-छोटे िूहे बोगी में भी आ 
जाते हैं। वह कभी-कभी मैं भी देिता हंू। मैं इसको मं�ािय को भी बताता भी हंू, िेनकि सुधार 
हो रहा है। अगर आप नकसी जज्यर वयवसथा में सुधार करते हैं, तो उसको सुधार करिे में थोडा 
वकत तो िगता ही है। अगर कोई बहुत नदिों से आईसीयू में बीमार पडा हुआ है, तो उसको 
अपिे कमरे में जािे में, नफर जिरि वार्य में जािे में, नफर उसकी नफनजयोथेरेपी करिे में, नफर 
उसको वाबकग करिे में, नफर उसको दौडिे में समय िगता है। इसके बाद वह जरूर दौडेगा 
और तब वह मैराथि भी कमपीट कर सकती है। िेनकि अगर आप बीमार से यह उममीद करें नक 
दो साि में मैराथि दौड िे तो यह समभव िहीं होगा। मेरा यह कहिा है नक आप कुछ समय 
तो दे दीनजए, कयोंनक 60 साि की भरपाई हम दो साि में करिे में सक्षम िहीं हैं। हम करेंगे 
जरूर। इसको आप भी देिेंगे, हम भी देिेंगे पूरा संसद देिेगा और देश की जिता भी देिेगी 
तथा पूरा नवशव भी देिेगा नक हमिे कया कर नदिाया।

आपिे बुिेट ट्रेि की बात की। मानयवर, बुिेट ट्रेि का िाभ सबसे पहिे आपके इिाके को 
ही नमििे वािा है। बजट में बुिेट ट्रेि के बारे में मेंशि इसनिए िहीं नकया गया, कयोंनक बुिेट 
ट्रेि की जो योजिा है, उसको हम जापाि सरकार के माधयम से साकार करिे जा रहे हैं। यह 
एक ऐसी सीधी योजिा है, नजसमें हमें जापाि से बहुत ही कम बयाज पर और बहुत िंबे समय के 
निए �ण �ापत हुआ है। नजसके माधयम से हम बुिेट ट्रेि के सपिे को साकार करिे जा रहे हैं।

बुिेट ट्रेि की कया आवशयकता थी, अब आप इस पर ििवा कर रहे हैं। हर िीज की �ांबरग 
होती है, कयोंनक यह �ांबरग का जमािा है। कया इं नरया की �ांबरग िहीं होिी िानहए कया नवशव 
को यह िहीं जािा िानहए नक इंनरया में भी बुिेट ट्रेि ििती है? आप यह बताएं नक कया आप 
इससे सहमत िहीं है नक इंनरया की भी �ांबरग होिी िानहए नक इंनरया में भी बुिेट ट्रेि है? 
...(व्यवधान)... अगर सब िीजो की �ांबरग है, तो आप अपिे देश को भी तो �ांर कीनजए, अपिी 
रेिव े को भी तो �ांर कीनजए और हम यही कर रहे हैं। बुिेट ट्रेि नसफ्य  आपके ही इिाके में 
िहीं, बसलक  मैं सोिता हंू नक मं�ी जी कभी हम िोगों के इिाके में भी िे आएं, तो बहुत अचछा 
रहेगा। ...(व्यवधान)... 

�ी गुलाष्म रसूल ्मल्यावी (नबहार): सर, नबहार की बारी कब आएगी? ...(व्यवधान)... 

रेल षं्म�ाल्य ष्में राज्य षं्म�ी (�ी ष्मनोज मसनहा): नबहार में भी जाएगी। ...(व्यवधान)... 

† Transliteration in Urdu script.

†
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�ी आर. के. मसनहा: महोदय, मैं रेि राजय मं�ी को धनयवाद देता हंू नक व े कह रहे हैं नक 
नबहार में भी बुिेट ट्रेि देंगे और जलदी देंगे।

उपसभाधयक्ष महोदय, मैं रेि राजय मं�ी जी को बहुत-बहुत धनयवाद देता हंू नक मैंिे कहा 
और इनहोंिे इतिा सकव क नरसपांस दे नदया। मैंिे कहा और इनहोंिे जवाब दे नदया नक नबहार में 
बुिेट ट्रेि आ जाएगी। इससे और जयादा संवदेिशीिता की अपेक्षा हम कया करेंगे? कोई मं�ािय 
इससे जयादा संवदेिशीि कया हो सकता है नक हमिे अपिा दु:ि दद्य सुिाया और इनहोंिे झट 
से कहा नक हम नबहार को भी शानमि करिे वािे हैं। ...(व्यवधान)... कया? मंुगेरी िाि भी नबहार 
के ही हैं। सपिे को जब साकार करेंगे, तो हम और आप इकटे् बुिेट ट्रेि में िढें ़गे।

मानयवर, मैं यह बतािा िाहता हंू, नक अगिे वष्य तक 1,84,820 करोड रूपये का राजसव 
जुटािे का जो िक्य रिा गया है, उससे हम रेिव े का पुिग्यठि, पुिनिमवाण और पुिरूद्धार, ये 
तीिों काम करेंगे। �धाि मं�ी का नवज़ि है नक रेिव े को भारत की �गनत और आर्थक नवकास 
की रीढ़ बिाएं। रेिव े का काम िुिौनतयों से भरा हुआ है, िेनकि हम िुिौनतयों को अवसर में 
बदििे का काम करेंगे। यह काम हम निसशि त रूप से करेंगे और िुिौनतयों को अवसर में बदिेंगे। 
वष्य 2020 तक हम आम आदमी की आशाओं को पूरा कर सकें गे, कयोंनक गानऱयों में आवशयकता 
के अिुसार आरक्षण उपिबध करािे का िक्य रिा है। हम मािगानऱयों को भी समय-सानरणी से 
ििाएंगे। आज तक मािगानऱया ं समय सानरणी से िहीं ििती हैं। उनहें जब मौका नमिता है, तभी 
िि देती हैं और जब मौका नमिता है, तभी रूक भी जाती हैं। जब हम रेनरकेटेर �ेट कॉनररोर 
बिाएंगे, तो हम इि िीजों को कर सकें गे।

महोदय, इस देश में बहुत बडी समसया है, जो सवचछता अनभयाि में भी बाधक है नक रेि में 
आज तक हम मि-मू� का सीधा नवसज्यि करते हैं। इसको रोकिे के निए जो योजिा बिी है, 
उसमें हम कोनश श करेंगे नक 2020 तक हमारे सारे टॉयिेटस बायो नरसपोजेबि हो जाएं, तानक 
नकसी भी �कार से मि-मू� का नवसज्यि ट्रैक पर ि हो और �दूषण ि फैिे। ...(सष्म्य की घंिी)... 

उपसभाध्यक्ष (डा. सत्यनारा्य्ण जमि्या): आपके दो नमिट बाकी हैं। आप अपिी बात दो 
नमिट में समापत करें।

�ी आर. के. मसनहा: सर, मैं दो-तीि नमिट िंूगा। हमारे वनरषठ सा ंसद अहमद पटेि जी िे 
कहा नक ऐसकस रेंटस बहुत हो रहे हैं, उिकी रोकथाम कैसे करेंगे? उपसभाधयक्ष जी, ऐसकस रेंटस 
की सबसे बडी वजह अिमैणर फाटक का होिा है। इस पर रेि मं�ािय का नवशेष धयाि है ओर 
जो अिमैणर फाटक हैं, उिको ितम करिे के निए हम �नतबद्ध हैं और हम कोनश श करेंगे नक 
2020 तक नबिा िौकीदार वािे सारे रेिव े �ॉबसगस ितम हो जाएं। रेि मं�ािय िे नपछिे साि 
जो 677 घोषणाएं की हैं, उि पर कार्यवाई जारी है और उस कार्यवाई को तवनरत गनत से आगे 
बढ़ाएं, इसकी हम �न �या रिेंगे।

अनत में, मैं एक और बात कहिा िाहता हंू, जो हम सभी सा ंसदों के नदि की बात है। मं�ी 
जी कमृ पया धयाि देंगे, मानयवर राजय मं�ी जी भी धयाि देंगे। मैं आपसे ही कह रहा हंू। यह मेरा 
भी दद्य है और आपका भी दद्य है, इसनिए इसको शेयर कर रहा हंू। शु�वार की शाम को जब 
हम िोगों को ट्रेि पकडिी होती है या पिेि पकडिा होता है, तो कई बार हमारी ट्रेि या पिेि 
छूट जाती है। यह रनव शंकर जी को भी पता है। इिकी पिेि भी छूट िुकी है और मेरा भी छूट 
िुका है।
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�ी ष्मनोज मसनहा: व े ट्रेि में िहीं िढ़ते हैं।

�ी आर. के. मसनहा: ऐसा मत कनहए। व े पिेि में भी जाते हैं, ट्रेि में भी जाते हैं। ऐसा मत 
कनहए मिोज भाई, व े दोिों में जाते हैं। मेरा यह कहिा है नक कया माििीय रेि मं�ी जी, जो 
मेरी बातों को धयाि से सुि रहे हैं? कया व े इस बात पर भी नविार करेंगे नक एक मेट्रो सटेशि 
संसद भवि में भी बिवा दें, नजससे हम िई नदलिी रेिव े सटेशि और एयरपोट्य सीधे पहंुि जाएं।

�ी ष्मनोज मसनहा: मेट्रो वेंकैया िायरु जी के मं�ािय में आती है, वह रेि मं�ािय में िहीं 
आती है।

उपसभाध्यक्ष (डा. सत्यनारा्य्ण जमि्या): वह कोई बात िहीं।

�ी आर. के. मसनहा: आप रेिव े सटेशि ही बिवा दीनजए। आप कुछ कनरए, तानक शु�वार 
की शाम को जब हम यहा ं से सटेशि या एयरपोट्य जाएं, तो ट्रैनफक में ि फंसे। ...(सष्म्य की 
घंिी)... यह संसद भवि देश का नदि है। यह िव्य सेंटर है। यहा ं पर देश भर की जिता आती 
है। अगर उिको रेिव े सटेशि से या एयरपोट्य से आिे-जािे में सुनवधा ि हो और दो-दो घंटे 
ट्रैनफक में फंसिा पडे, तो उपसभाधयक्ष जी, आप बताएं नक यह वानजब है कया?

उपसभाध्यक्ष (डा. सत्यनारा्य्ण जमि्या): वानज़ब यह है नक आपका बोििे का समय पूरा 
हो गया है।

�ी आर. के. मसनहा: आपिे बताया है नक मेरा बोििे का समय पूरा हो गया है। आपिे मुझे 
बोििे का मौका नदया, इसके निए आपका बहुत-बहुत धनयवाद। सबको बहुत-बहुत बधाई और 
रेि मं�ी जी को बधाई। मैं इनहीं शबदों के साथ रेि बजट का समथ्यि करता हंू।

�ी नरेश अ�वाल (उत्तर �देश): उपसभाधयक्ष जी, वसेै तो हम रेि बजट पर पा ंि ही नमिट 
बोिेंगे, कयोंनक हमारे दि के िेता इस पर नवसतमृत रूप से बोिेंगे।

उपसभाध्यक्ष (डा. सत्यनारा्य्ण जमि्या): कोई बात िहीं।

�ी नरेश अ�वाल: व े आज उपससथ त िहीं हैं। �भ ु जी भी हमारे नम� हैं और मिोज नसनहा जी 
भी हमारे नम� हैं। मैं िाहंूगा नक आप सफि हों, िेनकि नसफ्य  �िार और �सार करके सफि ि 
होइएगा, काय्य करके सफि होंगे, तो जयादा अचछा होगा। आप सबसे पहिे रेिव े के अनध कानरयों 
को कम से कम ऑनफस से बाहर तो निकाि दीनजए। कोई रीआरएम दौरा िहीं करता, इंजीनियर 
देििे िहीं जाता है, एक जमािे में पटनरया ं िैक होती थीं। आपके सटेशि मासटर देिते थे नक 
सटेशि की कया वयवसथा है। आज ऐसा िगता है न क सबको िकवा जैसा मार गया है। आपिे 
बजट में िूब �िार-�सार नकया, िेनकि यह सतयता पर िरा कैसे उतरेगा? हम रेिव े की 
कंसलटेनटव कमेटी के मेमबर थे, हमिे पूछा नक आपके पास नकतिे �ोजेकट पेंबरग हैं और उिके 
निए नकतिा रूपया िानहए? आप सदि को बता दीनजए नक आपके पास अभी नजतिे पेबरग 
�ोजेकटस हैं, उिके निए नकतिा रूपया िानहए और आपिे इस बजट में जो घोषणाएं की हैं, 
उिके निए नकतिा पैसा िानहए और इतिा बडा गैप आप कैसे पूरा करेंगे? यह ठीक है नक रीज़ि 
के दाम घटे हैं। आपका नकराया घटिा िानहए, िेनकि हम नकराया घटािे के पक्षधर िही हैं। हम 
कहते हैं नक आप नकराया बढ़ाइए, िेनकि िोगों को सुनवधाएं तो दीनजए। आज आदमी सुनवधाएं 
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िाहता है, नकराया घटािा िहीं िाहता है। रेि में ठंूस के भरा जाए, उसकी जगह वह िाहता 
है नक हमको  बैठिे का सथाि नमिे, उसके निए िाहे उससे दो रूपये फाितू िे िीनजए। आप 
कम से कम या न�यों को सुरनक्ष त रनि ए। आपकी आरपीएफ है, दूसरी तरफ जीआरपी है, तीसरी 
तरफ नसनवि पुनिस है। आपके सटेशिों पर तीि फोस्य काम कर रही हैं। इि तीिों में कौि-सा 
तािमेि है? एक आपके अंरर में काम करती है, दो सटेट गवि्यमेंट के अंरर में काम करती हैं। 
इि तीिों के बीि कोई तािमेि िहीं है, नजसके कारण सुरक्षा की �ॉबिम िडी हुई है। आनिर 
सुरक्षा की �ॉबिम कैसे दूर होगी? अगर आप इसको कहीं से सेंट्रिाइज़ िहीं करेंगे, अगर आप 
सटेट गवि्यमेंट को कांनफरेंस में िहीं िेंगे, तो रेिव े में �ाइम को रोकिा बहुत मुसशक ि है। रेिव े में 
िोनरयां बहुत होती हैं। आप हमें यह बता दीनजए नक �नत वष्य आपके यहां नकतिा माि िोरी होता 
है? हमारे यहां उत्तर �देश में मुगिसराय है। यह मिोज नसनहा जी के पडोस में है। उत्तर �देश 
में मुगिराय िोरी का सबसे बडा सेंटर है। वहा ं पर गैंग िगे हुए हैं, जो आपकी मािगानऱयों को 
रोकते हैं, उिमें से सामाि िोरी नकया जाता है। इसके अिावा कािपुर है, झा ंसी है, गोरिपुर हैं, 
ये बडे-बरे़ रेिव े सटेशनस हैं, जहा ं पर िोनरयां होती हैं। आप इि िोनरयों को कैसे रोकें गे? आपिे 
पीपीपी मॉरि की घोषणा कर दी नक हम पीपीपी मॉरि को िागू करेंगे। इससे पहिे एफरीआई 
की घोषणा की गई थी, नकतिी एफरीआई आ गई? कािे धि के बारे में कहा था, हम जाििा 
िाहते हैं नक नकतिा कािा धि आ गया? पीपीपी मॉरि में नकि-नकि िोगों िे आपके यहा ं पर 
एपिाई नकया, आप कम से कम इतिा तो बता दीनजए। रेि को ििते हुए, इतिे साि हो गए 
और आज भी सपीर 50 नकिोमीटर ही है। िििऊ मेेि रात 10 बजे ििती है और सुबह 7 
बजे आती है, किराज नम� जी, आप उससे आते हैं। िििऊ मेि 9 घंटे में 500 नकिोमीटर 
का सफर तय करती है, जबनक यह ट्रेि, मेि ट्रेि कहिाती है। इसकी सपीर होती है 50 या 55 
नकिोमीटर �नत घंटा। जाडे में जब कोहरा पडता है, तो हमारी तरफ कहा जाता है नक ट्रेि को 
भी ठंर िग गई है, कयोंनक आप कोहरे में ट्रेिों को रद् कर देते हैं । आजकि आधुनिक नसगिि 
�णािी आ गई है, आप उसको िागू कीनजए। आजकि िई तकिीक आई है, उसको इसतेमाि 
करें। आप अगर उि िीजों को इसतेमाि करेंगे, तो मेरे खयाि से जयादा एरवांस नससटम आएगा 
और अगर आपिे रेि की सपीर िहीं बढ़ाई, तो कोई फायदा िहीं होगा। आज नवशव कहां जा रहा 
है? आप नहनदुसताि में बुिेट ट्रेि की बात कर रहे हैं, िेनकि जो मौजूदा ट्रेिें हैं, उिकी सपीर तो 
बढ़ा िहीं रहे हैं। हर रोज पटनरया ं �ैक कर रही हैं। आज रेि के बाथरूम की हाित कया है? 
आप देि िीनजए कोई सफाई िहीं करता और रेिव े सटेशि पर कुिी हैं ही िहीं। आपिे कुिी 
की भतनी बंद कर दी है। िािू जी िे कुिी को अप�ेर कर नदया है, उिको अफसर बिा नदया 
है। आप नकसी सटेशि पर ििे जाइए, आपको कुिी नमिेगा ही िहीं। आज कुनियों की इतिी 
कमी हो गई है, आप कुनियों की भतनी कयों िहीं करते? आप इिकी भतनी एिाउंस कनरए नक हम 
इतिे कुिी भतनी करेंगे, तो िोगों को रोजगार भी नमिेगा। िाहे आप कुिी का ंट्रेकट बेस पर ही 
भतनी कनरए, िेनकि भतनी कनरए। कहीं ि कहीं से सुधार की �न �या में आपको आगे आिा पडेगा। 
रेि की जमीि पर न िजी के्ष� के िोगों िे कबजा कर रिा है। आपके पास इतिी �ाइम िोकेशि 
है, इतिी अनध क जमीि है, अगर आप अपिी जमीि सुरनक्षत कर िें और नसफ्य  उसको पीपीपी में 
िे आएं, तो शायद आपका बहुत बडा काम पूरा हो जाएगा। आपकी उसको करिे की इचछा िहीं 
है। अगर आप पूरा करिे की इचछा करेंगे, तो काम हो जाएगा और िोगों को सहूनियत नमिेगी 

[�ी िरेश अ�वाि]
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तथा आप अपिे नमशि में सफि होंगे। मैं तो इतिा ही िाहता हंू नक आप सफि हों। मैं यह िहीं 
कहता नक मेरा काम आिोििा करिा ही है। सरकारें बिती हैं, पार्टयों के नविार अिग-अिग 
होते हैं, िेनकि देश तब तक आगे िहीं बढे़गा जब तक िीजें सुरनक्षत िहीं रहेंगी। जब तक हम 
एरवा ंस िहीं होंगे तब तक देश आगे िहीं बढे़गा। मैं िाहता हंू नक कुछ िई िीजें िाइए, हमारा 
आपको पूरा-पूरा समथ्यि रहेगा, िेनकि कहीं ि कहीं से आगे बनढ़ए। एक सटैप आप आगे बनढ़ए, 
एक सटैप हम िोग आगे �ोतसानहत करेंगे और हमारा देश आगे बढे़गा, बहुत-बहुत धनयवाद।

�ी राष्म नाथ ठाकुर ( न बहार): उपसभाधयक्ष महोदय, मैं पहिे अपिी तरफ से और अपिी 
पाटनी की तरफ से कमृ तज्ता ज्ानपत करता हंू नक आपिे मुझे रेि बजट पर बोििे का मौका नदया 
है। मैं दुषयंत की एक रििा से शुरू करिा िाहता हंू—

 ''नसफ्य  हंगामा करिा मेरा मकसद िहीं,

 मेरी कोनशश है सूरत बदििी िानहए।

 मेरे सीिे में ि सही, तेरे सीिे में है अाग जहा ं,

 आग जििी िानहए।''

�ी सुरेश �भ ु जी रेि मं�ी हैं। िौजवािों िे, नकसािों िे शोनषतों िे बहुत नदि से और बहुत 
ताकत के साथ इनहें सत्ता में िािे का काम नकया है, रेि मं�ी बिािे का काम नकया है। रेिव े में 
18 िाि कम्यिारी थे। उिमें से घटकर 13 िाि रह गए। आप 13 से 18 कैसे करेंगे, इस बजट 
में कहीं कोई नज� िहीं है। मैं िाहंूगा नक रेि मं�ी जी िौजवािों को, जैसा िरेश जी िे कहा 
है, कुनियों को िािे का काम करें, उनहें रोजगार देिे का काम करें, िौकरी देिे का काम करें। 
मैं िाहंूगा नक निसशि त रूप से अपिे भाषण के दरनमयाि इसे रेि बजट में िािे का काम करेंगे।

उपसभाधयक्ष महोदय, नबहार से िार-िार रेि मं�ी हुए हैं। रेि मं न�यों िे जो योजिाएं घोनषत 
कीं, उिके निए जो पैसों का इंतजाम नकया, उि योजिाओं के बारे में इस बजट में कहीं कोई 
नज� िहीं है। पूव्य रेि मं�ी �ी िीतीश कुमार जी िे हरिौत में रेि के नरबबे बिािे की घोषणा 
की थी, िेनकि वहा ं से कोई नरबबा िहीं बि रहा है तथा बजट में इसका कोई नज� भी िहीं है। 
नसफ्य  नज� है, तो मधेपुरा और गरिा का है। उसका भी टाइम िहीं बताया गया है नक इसको 
वहां कब तक सटाट्य कर देंगे। जो गरिा में है, उस रेि इंजि की शुरूआत कब से होगी, इसकी 
कोई समय सीमा बंधी हुई िहीं है। मैंिे इस रेि बजट को पढ़ा और सुिा है। �भ ु जी के बारे में 
हमें जािकारी थी नक इनहोंिे एक अचछे ऊजवा मं�ी बिकर काम नकया है, िेनकि ये भनवषयवकता 
भी हैं, मुझे इसकी जािकारी िहीं थी। मेरा िौबीस वषतों का संसदीय जीवि रहा है और उस 
जीवि में मैंिे देिा है नक बजट एक वष्य के निए आता है। इनहोंिे जो नज� नकया है, इनहोंिे 
2019-20 में जो योजिाएं िागू करिे की एिाउंसमेंट की हैं, जो रेि बजट में भी हैं, उस संदभ्य 
में मैं पूछिा िाहूंगा नक रेि मं�ी जी, आप एक वष्य में नकतिे िौजवािों को काम देंगे? आप अपिे 
जवाब में इसकी घोषणा करिे का काम करें नक आप पूव्य रेि मं न�यों की योजिाओं को एक 
वष्य में नकतिा पूरा करेंगे। आज का िौजवाि इिको बहुत नदि से देि रहा है। वह देि रहा है 
नक जब उसको इंटरवयू देिा पडता है, तो उसे कनफम्य नटकट िहीं नमिती है। होिी, दशहरा 
के तयौहार हैं, इि तयोहारों पर िोग ट्रेनस में िदकर जाते हैं, िेनकि इनहोंिे अपिे रेि बजट में 
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इसकी कोई वयवसथा िहीं दी है। हमें िाहेंगे नक रेि मं�ी जी अपिे उत्तर में इि सब बातों की 
तरफ धयाि देकर जवाब देिे का काम करें, िौजवािों को अपिे नवशवास में िेिे का काम करें। 
हम जािते हैं नक आजादी के बाद रेि का नकतिा नवसतार हुआ और इि दो वषतों में रेि का 
नकतिा नवसतार हुआ। इस दौराि नकतिी रेि िाइनस नबछीं, इसका जवाब भी आपके रेि बजट 
में िहीं है। नकतिा नबजिीकरण हुआ, इस बजट में इसका भी नज� िहीं है। अभी भारतीय जिता 
पाटनी के िेता आर. के. नसनहा साहब बोि रहे थे नक रेि मं�ी जी के कॉरीरोर में कोई भीड िहीं 
है। िोगों िे दो वषतों में, 21 महीिों में देि निया है नक यहा ं कोई काम िहीं होता है, इसनिए 
कयों समय नबतािे आएं। हम जािते हैं नक िौजवािों को, प�कारों को 50 परसेंट छूट नमिी हुई 
है। हम रेि मं�ी जी से निवदेि करेंगे नक प�कारों को पूण्य छूट देकर अभी उनहें यह छूट नसफ्य  
गरीब रथ में दी जा रही है, िेनकि इनहें सभी ट्रेनस में छूट नमिे, यह सहूनियत नमिे। मैं रेि 
मं�ी से कुछ बातों का अपिे राजय नबहार, नजिा समसतीपुर के बारे में निवदेि करिा िाहता हंू। 
यहां समसतीपुर जंकशि है, यहा ं पहिे िई नदलिी के निए रायरेकट जयंती जिता ट्रेि ििती 
थी, वह बंद हो गई है। यह ट्रेि 1977 में ििती थी, नजसे सवगनीय �ी िनित िारायण नम� जी  
िे ििाया था, उसको बाद में बंद कर नदया गया, इसनिए मैं आपसे निवदेि करिा िाहता हंू 
नक आप निसशि त रूप से समसतीपुर से नदलिी के निए, समसतीपुर से मंुबई के निए, समसतीपुर 
से बेंगिुरू के निए एक ट्रेि देिे का काम करें।

आप समसतीपुर के जो रेिव े कवाट्यर हैं, जो क्षनत�सत हैं, जो बहुत नदिों से बिे हुए हैं, 
उिको ठीक से बिािे का काम करें। जहां िुदीराम बोस नगरफतार हुए थे, वहां पर पूसा रोर 
रेिव े सटेशि, िुदीराम बोस रेिव े सटेशि है, मैं आपको उसके सौंदयनीकरण के निए कई बार प� 
निि िुका हंू, िेनकि उस पर कोई धयाि िहीं नदया गया है। कपू्यरी�ाम सटेशि पर कोई धयाि 
िहीं नदया गया है। हम आपसे निवदेि करिा िाहते हैं नक आप रेि मं�ी के रूप में वह रुतबा 
नदिाएं नक पूरा नहनदुसताि आपको याद करे।

मैं इनहीं िंद शबदों के साथ आपसे पुि: निवदेि करिा िाहता हंू, 

 ''मैं िहीं कहता नक तू सवरेा कर दे,

 दो काम में तू एक काम मेरा कर दे।

 रोशिी तेज कर दे नक मैं कुछ देि सकंू,

 िहीं तो घिघोर अंधेरा कर दे।'' 

इनहीं िंद शबदों के साथ मैं इस रेि बजट का नवरोध करता हंू।

SHRI	 MD.	 NADIMUL	 HAQUE	 (West	 Bengal):	 Mr.	 Vice-Chairman,	 Sir,	 I	 thank	
you	 for	 giving	 me	 the	 opportunity	 to	 speak	 on	 the	 Railway	 Budget.

Sir, Urdu Poet, Mirza Ghalib, has said, and I quote:

 ''तेरे वादे पर नजए हम, तो ये जाि झूठ जािा,

 नक िुशी से मर ि जाते, अगर ऐतबार होता।''

[�ी राम िाथ ठाकुर]
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ऐसा िगता है नक यह रेि बजट एक ऐसी ट्रेि है, नजसके departure से पहिे ही िेट होिे 
की घोषणा कर दी गई है। Sir, the Indian Railways has played a critical role in the 
social and economic development of the country by ensuring access to cheap and 
affordable public transport for the masses. Moreover, Sir, it has grown significantly 
and is among the largest networks in the world. िेनकि सर, जैसा मैंिे कहा नक इसमें 
बहुत सारे वादे नकए गए हैं और जब वादे पूरे िहीं होते हैं, तो काफी तकिीफ होती है। रेिव े
की तरफ से अभी तक पैंसेंजर ट्रैनफक और िंबर ऑफ रूटस में भी इजाफा हुआ है, िेनकि 
इसके साथ-साथ कदम से कदम नमिाकर िििे में हमारा infrastructure कामयाब िहीं है। 
देिा जाए, तो आजादी के बाद रेिव े में 10 हजार रूट न किोमीटर का इजाफा हुआ है, जबनक 
इसी दौराि िीि में 50 हजार रूट नकिोमीटर का इजाफा नकया गया है। नपछिे तीि दशकों में 
double या multiple ट्रैक 52 फीसदी बढ़ा है, इसके बावजूद 2014-15 में overall रेिव े में नसफ्य  
30 फीसदी ट्रैक ही double या multiple नकए जा सके हैं। सर, �ोथ की इस धीमी रफतार की 
वजह से आज रेिव े एक saturation point पर पहंुि गई है। 1,219 सेकशंस में नसफ्य  40 फीसदी 
ट्रैक ऐसे हैं, जो सौ फीसदी line capacity utilization से जयादा पर िि रहे हैं। यहा ं तक नक 
80 फीसदी ट्रैनफक नसफ्य  40 फीसदी ट्रैक तक ही महदूद है। इसका ितीजा यह हुआ है नक हर 
जगह congestion है, निहाजा ि िई गानऱया ं शुरू की जा सकती हैं और ि ही मौजूदा ट्रेिों 
की रफतार बढ़ाई जा सकती है।

सर हम समाट्य नसटीज़ की बात सुिते आ रहे हैं, िेनकि अब रेि बजट में समाट्य ट्रेि की भी 
बात कहीं गई है। मं�ी जी समाट्य ट्रेि ििािा िाहते हैं, नजिमें कुछ िास सहूनियतें होंगी, जैसे 
नक bio-toilets, vending machines, accessible dustbin, वगैरह। उनहोंिे सीनियर नसनटजनस 
का खयाि रिते हुए उिका नरजवदेशि कोटा पिास फीसदी बढ़ा नदया है और कहा है नक िेरी 
मुसानफरों की सुरक्षा को भी धयाि में रिेंगे। उनहोंिे कहा नक e-ticketing system को improve 
नकया गया है और अब 2,000 की जगह 7,200 नटकटस �नत नमिट फरोखत नकए जा सकते 
हैं। �भ ु जी िे 'Clean My Coach' service शुरू करिे का वादा भी नकया है और उनहोंिे कहा 
है नक हम अगिे दो साि में ससव स िैिेंज मॉरि के तहत िार सौ सटेशिों में पीपीपी मोर के 
जनरए सुधार िाएंगे। सर, यहां पर एक clarification की जरूरत है। नपछिे साि इनहोंिे िार 
सौ सटेशिों को ''आदश्य सटेशि सकीम'' के तहत आदश्य सटेशि बिािे की बात कही थी। अब ये 
िए िार सौ सटेशंस या व े ही िार सौ सटेशंस हैं, मुझे यह पूछिा है? िेनकि यहा ं यह कहिा 
जरूरी है नक पीपीपी मोर अब तक बहुत जयादा कामयाब िहीं रहा है, न िहाजा रेिव े को इस 
साि पीपीपी मोर से आमदिी होगी, यह तय िहीं नकया जा सकता है।

सर, नपछिी बार भी कहा गया था नक िार सौ सटेशिों पर वाई-फाई की सुनवधा दी जाएगी 
और इस साि एक सौ सटेशिों पर वाई-फाई की सुनवधा देिे की बात कहीं गई है। मुझे िगता 
है नक यह �पोजि भी िगभग एक ही है।

सेफटी इशयूज़ पर कहा जा सकता है नक नपछिे साि की बनिसबत इस साि 20 फीसदी 
हादसे कम हुए हैं। यह अचछी बात है नक मं�ी जी सानबक़ वज़ीरे रेि, ममता बिजनी के नवज़ि 
20:20 को िागू करके, सारे unmanned railway crossings पर गैंगमेि को बैठाकर, Mission 
Zero Accident में कामयाबी हानसि करिा िाहते हैं। उनहोंिे एक roll-on and roll-off की बात 
भी कही है, यह भी vision 20-20 में ममता बिजनी जी िे ही कहा था। इसके निए मैं उिका 
धनयवाद करता हंू।
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सर, यह सब तो ठीक है, िेनकि उनहोंिे अपिी सपीि में यह वाजे़ह िहीं नकया नक यह सब 
होगा केैसे? उिके पास कोई कं�ीट पिाि िहीं है, ऐसे में रेिव े के �ोजेकटस इसमपि मेंट कैसे 
होंगे? मािा जा रहा है नक Seventh Central Pay Commission की नरकमरेशंस िागू होिे के 
बाद रेिवजे़ के pay and pension के िि्य में 19 फीसदी इजाफा होगा। यह तो �ोजेकशि है, 
िेनकि जब नपछिी बार Sixth Pay Commission िागू नकया गया था, असि में देिा जाए तो 
वह आंकडा 32 फीसदी पर जाकर रूका था।

Sir, the Indian Railways has played a critical role in the social and economic 
development of the country by ensuring access to cheap and affordable public transport 
for the masses. Moreover, Sir, it has grown significantly and is among the largest 
networks in the world.

[Shri Md. Nadimul Haque]

† Transliteration in Urdu script.

†
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Similarly, for new lines, the provision for the next year is ` 15,586 crores, up 
15 per cent over the Revised Estimate for 2015-16, and much higher compared to 
the	 Budget	 Estimate	 of	 ` 12,830 crores. The total working expenses of the Railways 
are budgeted at ` 1,74,046.29 crores during 2016-17, up from ` 1,46,055.60 crore 
in 2015-16, that is, roughly 19.1 per cent, the highest year-on-year growth in the 
past	 three	 years.	 Sir,	 at	 the	 same	 time,	 the	 gross	 traffic	 receipts	 in	 2015-16	 have	
been short by `	 15,744	 crores,	 as	 compared	 to	 the	 Budget	 target	 of	 ` 1,83,578 
crores,	 which	 is	 a	 shortfall	 of	 around	 8.5	 per	 cent.	 Both	 passenger	 and	 goods	 traffic	
have performed below expectations. The freight earnings have been impacted by 
low demand from the core sector due to improved and better priced road transport. 
Therefore, the question arises as to how the Minister expects to meet the demand 
of	 expenses	 for	 the	 ambitious	 projects	 laid	 by	 him	 in	 the	 Budget,	 as	 they	 would	
require a massive amount of revenue.

Sir, the Railways has signed an agreement with the LIC, wherein an amount of 
one lakh crore rupees would be at the disposal of the Railways, but, at the same 
time, it would also leave the Railways debt-stressed. Therefore, it would not be 
incorrect	 to	 say	 that	 the	 Minister	 has	 tried	 to	 camouflage	 the	 risk	 prevailing	 over	
the sector due to the increase in expenses as well as shortfall in the revenue of the 
Railways. सर, मुझे एक िदशा है नक अगर बजट में नदए गए �ोजेकशि में कमी रह गई, नजसके 
होिे की संभाविा जयादा है, तब कया होगा, ऐसे में पैसेंजर नकराए में इजाफा िागुजेर हो जाएगा।

† Transliteration in Urdu script.

[Shri Md. Nadimul Haque]

†

The chances of an increase in the fares are high, particularly in the absence of 
proper commercial accounting principles. The operating ratio is projected at 92 paise 
to the rupee, but is expected to cross 100 per cent, or by some estimates, even 110 
per cent. Moreover, the increase in fares for passengers and freight would happen 
in the face of a decline in fuel expenses from 15 per cent to 12 per cent from a 
year	 ago.	 Sir,	 ideally,	 instead	 of	 the	 fares	 being	 kept	 stagnant	 in	 the	 Budget,	 they	
should have been reduced.

रेि मं�ी इजजत की बात करते हैं, उनहोंिे कुनियों के निए बीमे की बात कही है और कहा 
है नक अब उिको सहायक, यािी Assistant के िाम से जािा जाएगा। भाई, नजिको आप सहायक 
बिा रहे हैं, व े तो कहते हैं नक िाम में कया रिा है, काम तो हमें वही करिा है। असि इजजत 
तो हमारी सानबक रेि मं�ी और मग़नरबी बंगाि की मौजूदा सीएम, ममता बिजनी िे गरीबों को 
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दी थी, जब उनहोंिे 'इजजत नटकट' शुरू करके गरीब, मजदूर नकसाि और household help को 
बहुत बडी राहत दी थी। मैं िाहंूगा नक �भ ु जी भी इस सुझाव को संजीदगी से िें और दोबारा 
'इजजत नटकट' को गरीबों तक पहंुिाएं।

† Transliteration in Urdu script.

†

Now,	 I	 would	 like	 to	 mention	 about	 Bengal.	 Another	 significant	 point,	 that	 has	
been	 left	 unaddressed	 in	 this	 Budget,	 has	 been	 inadequate	 funding	 provided	 to	 West	
Bengal;	 that	 serves	 as	 a	 gateway	 to	 the	 entire	 North-Eastern	 Region	 of	 the	 country.	
The	 Budget	 expectation	 for	 the	 State	 of	 West	 Bengal	 has	 been	 a	 big	 zero.	 The	
inadequate funding will stall many ongoing and future projects of the Railways in 
the	 State.	 Presently,	 Sir,	 North	 Bengal	 Railways	 are	 going	 through	 a	 lot	 of	 pressure	
due	 to	 a	 large	 number	 of	 long-distance	 trains.	 However,	 the	 Railway	 Budget	 has	
left this point untouched.

Along with that, Sir, the long-sought solutions in electrification, subsidy 
and	 maintenance	 expected	 from	 the	 Ministry	 came	 to	 an	 end	 with	 no	 specific	
announcements. It is also pertinent to mention that the Darjeeling Himalayan Railway, 
in	 North	 Bengal,	 was	 declared	 a	 ‘UNESCO	 World	 Heritage	 Site’	 in	 1999	 and	 it	
is	 the	 second	 railway	 to	 be	 given	 such	 recognition.	 However,	 this	 Railway	 Budget	
has	 not	 offered	 anything	 to	 bail	 itself	 out	 of	 the	 financial	 and	 infrastructural	 crisis.

Moreover,	 Sir,	 the	 progress	 of	 Uttar	 Banga	 Railway	 Factory	 to	 be	 established	
in Jalpaiguri is being done at a very slow pace. The Railways, in collaboration 
with RINL, had to establish a wagon factory. However, till date, there has been 
no satisfactory development on this project. It has to be mentioned that this project 
will	 not	 only	 be	 beneficial	 for	 the	 Railways	 but	 also	 for	 the	 economic	 development	
of the region.

सर, मं�ी जी िे �ेट कॉनररोर की बात की और दो बार िडगपुर का िाम निया, तो ऐसा 
िगा नक शायद इस बजट में मगनरबी बंगाि के निए भी कुछ तो होगा। िेनकि जब ठीक से बजट 
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रॉकयुमेंट की जांि की तो पता ििा नक दोिों कॉनररोस्य, मुमबई टू िडगपुर और नवयजवाडा टू 
िडगपुर, िडगपुर में आकर ितम हो जाते हैं। मैं जाििा िाहता हंू न क इि कॉनररोस्य को आप 
कोिकाता तक कयों िहीं िे जा रहे हैं?

[Shri Md. Nadimul Haque]

† Transliteration in Urdu script.

Sir,	 I	 have	 just	 mentioned	 the	 unfinished	 projects	 of	 West	 Bengal.  सर, आठ 
�ोजेकटस हैं                        Noapara Rake Rehabilitation Facility; Coach 
Manufacturing	 Factory	 at	 Kanchrapara;	 Centre	 for	 Excellence	 for	Wagon	 Prototyping	
at	Kharagpur;	Captive	Thermal	Power	Plant	 in	Purulia;	Coach	Mid-Life	Rehabilitation	
Workshop in Adra; Rail Axle Manufacturing Factory at Jalpaiguri; Electronic Signal 
Production	Unit	 at	New	Cooch	Behar;	 and,	Wagon	Component	 Factory	 at	 Jellingham.	
...(Time bell rings)... सर, मेरी पाटनी से अभी और कोई िहीं है। मैं ही हंू।

†

†

उपसभाध्यक्ष (डा सत्यनारा्य्ण जमि्या): अभी आप ही हैं, परनतु मेरे पास दो सपीकस्य के 
िाम हैं।

�ी ष्मो. नदीषु्मल हक: सर, नजतिा समय बिेगा, उसमें व े बोिेंगे। ...(व्यवधान)... अगर िहीं 
बिेगा, तो िहीं बोिेंगे। ...(व्यवधान)... 

उपसभाध्यक्ष (डा सत्यनारा्य्ण जमि्या): आपके निए 12 नमिट हैं और दूसरे सपीकर के 
निए 10 नमिट का समय है।

�ी ष्मो. नदीषु्मल हक: सर, मुझे इजाज़त दीनजए।

उपसभाध्यक्ष (डा सत्यनारा्य्ण जमि्या): दूसरे सपीकर बंदोपाधयाय जी हैं।

�ी ष्मो. नदीषु्मल हक: सर, अगर टाइम िहीं बिेगा, तो िहीं बोिेंगे।

†

†

†
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उपसभाध्यक्ष (डा सत्यनारा्य्ण जमि्या): िहीं बोिेंगे, तब ठीक है।

SHRI	 MD.	 NADIMUL	 HAQUE:	 Sir,	 then	 I	 would	 like	 to	 mention	 about	 the	
failure	 of	 co-operative	 federalism,	 especially	 in	 the	 case	 of	Bengal	 and	Delhi.	Another	
significant	 point,	 which	 has	 not	 been	 addressed	 till	 date,	 is	 the	 effective	 co-ordination	
between the Railways and the State Authorities. This is particularly important to 
avoid incidents such as the incident that happened in Shakurbasti, wherein 1,200 
jhuggies were demolished and a six-month-old baby lost his life. The Railways 
Authorities, much less coordinated, did not inform the relevant State Government 
authority	 before	 carrying	 out	 the	 demolition.	 Similarly,	 in	 West	 Bengal,	 in	 2010,	
vast	 Railway	 settlement	 area	 of	 Kharagpur	 was	 incorporated	 under	 the	 Kharagpur	
Municipality. Presently, eight municipal wards exist under the Railway area, which 
amounts	 to	 half	 of	 the	 prime	 city	 area	 of	 Kharagpur.	 However,	 the	 Municipality	 and	
elected Councilors of these wards face numerous problems due to non-cooperation of 
the Railway authorities. They do not permit the construction of garbage vat, water 
tanks and development of slums within these areas. Further, they do not maintain 
proper roads and street lights on Railway roads which lead to frequent accidents and 
criminal activities in this area. This lack of co-operation infringes upon the spirit of 
cooperative federalism that would, otherwise, require a more conciliatory approach, a 
coordinated solution and efforts to be implemented. This area needs to be intervened 
and corrected with immediate effect.

I also state that several railway stations/junctions, including railway lines in the 
State	of	West	Bengal	 are	 in	 an	unclean,	filthy	 and	unhygienic	 condition.	Your	 attention	
is particularly brought towards the non-maintenance and unhygienic conditions of 
Railway	 Stations	 at	 Howrah,	 Seldah	 and	 Burdwan	 regions	 of	 West	 Bengal.	 Sir,	 the	
deplorable conditions not only discourage people from preferring railways as their 
first	 preference	 for	 travelling	 but	 also	 attract	 several	 harmful	 diseases	 affecting	 the	
life of railway passengers and employees.

Sir, we have always taken pride in declaring our nation as one having 'unity 
in its diversity'. Sir, I also believe that this unity in diversity has added to the 
strength of the nation. Sir, presently, people having different faiths such as Hinduism, 
Islam, Christianity, Sikhism, Jainism, Zoroastrianism, Judaism reside in our country, 
who have to travel from one place to another to reach their place of worship. Sir, 
the	 present	 Budget,	 though	 it	 announces	 centres	 to	 provide	 for	 passenger	 amenities	
and	 beautification	 of	 pilgrimage	 stations,	 it	 does	 not	 mention	 in	 what	 manner	 the	
distribution with regard to establishing the pilgrimage centres will take place, which 
have been very uneven, Sir.

Presently, the security of passengers and their belongings in the running trains 
and railway premises is the shared responsibility of the RPF and the GRP. The 
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responsibility of security of railway passengers, passenger area and the property 
has been vested with the Railway Protection Force by the RPF Amendment Act, 
2003. The cases of crime in railways are reported to, registered and investigated by 
the Government Railway Police (GRP). The investigation and prosecution of crime 
under the Indian Penal Code as well as sabotage-related cases are the responsibility 
of the State Police. Sir, despite the involvement of these forces, the crime graph in 
railways	 has	 been	 increasing.	 According	 to	 the	 NCRB,	 there	 has	 been	 an	 increase	
of 13.4 per cent in 2013 as compared to 2012, and, an increase of 18.7 per cent 
in 2014 as compared to 2013. Amongst this, maximum cases were reported under 
theft, robbery and murder. Also, Sir, a total of 44 rape cases were also reported by 
the GRP during 2014. सर, रेिव े में मुसानफरों का तहफफुज़ राम भरोसे हो गया है। आए नदि 
मुसानफरों को ििती ट्रेि से धकका देिे की िबरें आती रहती हैं और औरतों का तिहा सफर 
करिा मुहाि हो गया है।

[Shri Md. Nadimul Haque]

†Transliteration in Urdu script.

†

The prime reason for this increasing crime has been the lack of coordinated 
efforts and confusion between the RPF, GRP and the District Police. The problem is 
aggravated by the fact that a train passes through many State boundaries in a short 
time leading to changes in jurisdiction and consequent problems in registration of 
cases and investigation of crimes. Hence, it was important for the Railway Minister 
to	 address	 this	 issue	 in	 the	 Budget.	

Sir, another facet that Railways is lacking in controlling crime is that the 
advancements	 in	 communication	 technology	do	 not	find	 proper	 place	 in	 the	 operations	
of Railways. The Parliamentary Standing Committee on Railways in its 10th Report 
reported, and, I quote, "The Committee was appalled to note that the Railway network 
and property are often threatened by anti-social and anti-national elements, terrorists, 
etc. While conducting on-the-spot study tours of some of the stations, the Committee 
was	 dismayed	 to	 find	 that	 the	 integrated	 security	 system	 had	 not	 been	 effectively	 put	
in place. Except for the odd baggage scanner, door frame, metal detectors and the 
presence	 of	 a	 handful	 of	 RPF	 personnel	 in	 the	 stations,	 the	 Committee	 did	 not	 find	
any noticeable change in the way the security system functioned. The Committee 
did	 not	 find	 a	 single	 hand-held	 metal	 detector	 in	 most	 of	 the	 stations	 they	 visited;	
even at those stations where they were in use, the same was operated in a casual 
manner, without any professionalism warranted for a serious operation."
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Finally, Sir, I end with a Urdu couplet.

 ''असूिों पर आंि आए, टकरािा जरूरी है,

 जो बजदा हो तो नफर बजदा िजर आिा जरूरी है।''

सर, बस! अब तो सब �भ ु की िीिा है।

† Transliteration in Urdu script.

†

उपसभाध्यक्ष (डा. सत्यनारा्य्ण जमि्या): िदीमुि हक जी, अब आपकी पाटनी के तीि नमिट 
ही बिे हैं। एस. मुत्तुकरूपपि जी।

SHRI	 S.	MUTHUKARUPPAN	 (Tamil	Nadu):	 Hon.	Vice	 Chairman,	 Sir,	 I	 express	
my gratitude to our beloved Leader, hon. Chief Minister of Tamil Nadu Puratchi 
Thalaivi Amma, for giving me an opportunity to speak on the discussion on Railway 
Budget	 2016-2017.	 Hon.	 Chief	Minister	 of	 Tamil	 Nadu,	 Dr.	 Puratchi	 Thalaivi	Amma,	
stated	 that	 this	 Budget	 belied	 the	 sense	 of	 expectation	 nursed	 by	 many	 segments	 of	
the population, with no new trains and no new railway lines. It was also surprising 
that	 no	 specific	 projects	 were	 announced	 including	 several	 projects	 in	 Tamil	 Nadu.	
To help mothers, baby foods, hot milk and hot water will be made available on 
stations, which is a welcome measure. I should say that the Railway Ministry has 
earmarked only ` 2,064 crore for various railway projects in Tamil Nadu for the 
financial	 year	 2016-17.	 This	 is	 just	 a	 marginal	 increase	 of	 ` 22 crore from previous 
year's	 allocation	 in	 the	 current	 Railway	 Budget	 for	 a	 progressive	 State	 like	 Tamil	
Nadu, which contributes much to the nation's development. For Indian Railways to 
become an engine of economic growth, all States like Tamil Nadu should be taken 
on	 Board.

Hon. Railway Minister should ask his conscience to prove this point. Tamil 
Nadu State deserves much more. I believe that the hon. Railway Minister will do 
enough	 justification	 for	 the	 people	 of	 Tamil	 Nadu	 by	 fulfilling	 our	 long-pending	
genuine Railway demands. I do hope that with the enhanced capital budget and 
better project management practices being put in place, the railway projects currently 
under implementation in the State, including the double lining of the entire stretch 
from	 Villupuram	 to	 Kanyakumari,	 would	 be	 completed	 speedily.

Next, the formulation of a National Railway Plan has been announced in which 
multi-model integration and consultations with States have been mentioned. I do 



538 The Budget (Railways) [RAJYA	SABHA]	 Bill 2016-17

hope that genuine consultation takes place with the State Governments and our 
concerns are adequately addressed so that all parts of the country, including Tamil 
Nadu,	 can	 fully	 benefit	 from	 the	 Indian	 Railways,	 which	 is	 truly	 the	 infrastructural	
backbone of India.

To	 bring	 major	 stations	 under	 the	 CCTV	 surveillance	 is	 really	 the	 need	 of	 the	
hour, which will ensure the safety and security and would be crucial for assisting 
police at railway stations.

The launch of Rail Mitra Seva - a comprehensive united service including battery 
operated cars, porter services, wheel chairs etc., and 17,000 bio-toilets and additional 
toilets at 475 stations before the end of this year are welcome.

There is a proposal to provide train-borne entertainment via public audio systems 
through FM Radios and installation of a high-tech centralised network of 20,000 
services across 2,000 stations known as ‘Rail Display Network’ to enable timely 
flow	 of	 information	 to	 passengers.

I	 welcome	 the	 announcement	 of	 the	 first	 ever	 Rail	 Auto	 Hub	 to	 be	 set	 up	 at	
Chennai, which would enable Chennai’s position as a major manufacturing centre, 
not just in India but even internationally. I also thank the hon. Railway Minister for 
announcing the upgradation of railway stations at the pilgrim centres of Nagapattinam 
and	 Velankanni.	 But	 there	 are	 stations	 at	 many	 other	 important	 pilgrim	 centres	 in	
Tamil Nadu, including Srirangam and Rameshwaram. Such stations should also be 
taken up for upgradation.

While I welcome the announcement of the North-South dedicated freight-corridor 
from Delhi to Chennai; both this corridor and the proposed East Coast Corridor, which 
terminates	 in	 Vijayawada,	 ought	 to	 have	 been	 extended	 to	 Thoothukudi.	 This	 would	
have	 fulfilled	 Tamil	 Nadu's	 long	 standing	 request	 to	 create	 a	 Chennai	 to	 Tuticorin	
dedicated freight corridor.

In fact, this was one of the three projects, that is, Chennai to Tuticorin freight 
corridor,	 Chennai	 to	Madurai-Kanyakumari	 high	 speed	 passenger	 link	 and	Coimbatore	
to	Madurai	 high	 speed	passenger	 link	which	 are	 included	 in	 the	Vision	2023	document	
which has been introduced by Dr. Puratchi Thalavai Amma. The Government of 
Tamil Nadu had indicated its, in-principle, approval to be implemented through the 
Special	 Purpose	 Vehicle	 (SPV).	 Although	 the	 hon.	 Railway	 Minister	 has	 mentioned	
that	 creating	 "new	 structures"	 is	 out	 of	 the	 three	 pillars	 of	 his	 Budget,	 and	 also	
involved the doctrine of cooperative federalism in entering into MoUs with the States.

It is unfortunate that only a token consultation was held with the States before 
finalising	 the	 draft	MoU	 which	 lacks	 charity	 on	 a	 number	 of	 key	 issues.	 The	 present	

[Shri S. Muthukaruppan]
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structure, where 75 per cent of the equity and the entire land cost are to be met by 
the States, with all control, with the Ministry of Railways, is simply unacceptable. 
Hon. Amma's Government, the Government of Tamil Nadu is prepared to engage 
with the Ministry of Railways on reworking the clauses of the MoU to ensure that a 
more balanced and acceptable draft emerges which duly recognises the contributions 
to be made by the State Governments.

The	 upgradation	 of	 suburban	 transit	 systems	 in	Mumbai,	 Delhi	 and	 Kolkata	 have	
been dealt with in great detail. However, in the case of Chennai which possibly has 
the	 second	 most	 patronised	 suburban	 transit	 system	 after	 Mumbai,	 no	 specific	 plans	
for upgradation by the Indian Railways themselves have been announced, which is 
a major omission.

I am happy that the Railway Minister has spared the common person and not 
levied any increase in the rail fares which is a welcome measure.

I want to put some proposals of my local area, Tirunelveli, to the hon. Railway 
Minister. The Tirunelveli to Sabarimala and Dindigul to Sabarimala line, a new line, 
is	 required	 to	 be	 surveyed	 and	 laid	 immediately	 for	 the	 benefit	 of	 lakhs	 of	 pilgrims	
going to Sabarimala every year through this route. Again, Tirunelveli's long standing 
demand is that it should be elevated as Divisional Headquarters. ...(Interruptions)... 
Sir, once again I have to repeat it before the hon. Minister of Railways. Tirunelveli 
is my native town. The long standing demand of the people of Tirunelveli that it 
should elevated as the Divisional Headquarters.

Palayamkottai Railway Station should be upgraded with all basic amenities and the 
boarding point for all and a Reservation Counter. There is a holy place at Chendur 
in the southern district. Chendhur Express should have a stop at Palayamkottai 
Station. All the compartments in the Nellai Express running from Chennai to Nellai 
and from Nellai to Chennai, are very old and poorly maintained and unhygienic. It 
may be taken into consideration by the hon. Minister. All the South bound trains 
are	 highly	 profitable.	 I	 urge	 the	 Government	 to	 provide	 new	 modernised	 coaches.	
Further,	 I	 urge	 the	 Railway	 Minister	 to	 halt	 the	 Nellai	 Express	 at	 the	 first	 platform	
of Chennai Egmore Railway Station, enabling Tirunelveli people to board the train 
easily	 and	 quickly.	 It	 is	 very	 difficult	 for	 old	 people,	 especially	 women	 passengers	
to	 carry	 heavy	 luggages	 by	 Railway	 Over	 Bridges.	 Nowadays	 the	 Nellai	 Express	 is	
boarded	 at	 the	 ninth	 platform.	 It	 is	 very	 difficult	 for	 women	 and	 children	 to	 carry	
luggage	 and	 cross	 by	 Railway	 Over	 Bridges.	 It	 should	 be	 taken	 into	 consideration	
immediately. 

The	 Railway	 Budget	 for	 this	 year,	 2016-17	 has	 been	 presented.	 Tamil	 Nadu	 has	
certain	 specific	 proposals	 and	 suggestions	 for	 the	 Railway	 Budget	 which,	 I	 am	 sure,	
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the	 hon.	 Railway	 Minister	 would	 be	 able	 to	 consider	 positively.	 In	 the	 'Vision	 2023'	
document of hon. Chief Minister of Tamil Nadu, my leader, ten important railway 
projects have been included and these are crucial for the development of rail transport 
and for the development of infrastructure projects in the State of Tamil Nadu. I will 
mention the project names only:—

1.	 Complete	 doubling	 for	 Chennai-Kanniyakumari	 line

2. Sriperumbudur-Guindy freight line

3. Chennai-Thoothukudi freight corridor

4.	 High-speed	 passenger	 rail	 link	 -	 Chennai-Madurai-Kanniyakumari

5.  High-speed passenger rail link - Madurai to Coimbatore

6.  High-speed passenger rail link - Coimbatore to Chennai

7.	 	 Chennai-Bengaluru	 high	 speed	 rail	 link

8.	 	 Chennai-Bengaluru	 freight	 corridor

9.  Avadi-Guduvancheri rail link

10. Avadi/Thiruvallur-Ennore port link

Sir, these are ten important projects in the State of Tamil Nadu. The hon. 
Minister of Railways is here. I will request the hon. Minister to kindly take these 
into consideration and do the needful for the people of Tamil Nadu.

�ी वीर ससह (उत्तर �देश): माििीय उपसभाधयक्ष जी, आपिे मुझे रेि बजट पर बोििे का 
अवसर नदया, इसके निए आपका बहुत-बहुत धनयवाद। हमारी पाटनी की िेता आदरणीय बहि  
कुमारी मायावती जी िे इस रेि बजट पर बोििे का मौका नदया, इसके निए उिका बहुत-बहुत 
धनयवाद।

उपसभाधयक्ष महोदय, रेि हमारे देश के यातायात का महतवपूण्य साधि है। यह पूरे देश की 
एकता को �दर्श त करता है, कयोंनक रेि में सभी धम्य, वग्य, सं�दाय के या न�यों को एक साथ 
बैठकर या�ा करिे का अवसर नमिता है। �नतनदि करीब ढाई करोड आदमी रेि से या�ा करते 
हैं और भारतीय रेि दुनिया में िौथे सथाि पर अंन कत है। भारत िे आजादी के बाद केवि 11,000 
नकिोमीटर रेि िाइि नबछाई है, जबनक िीि में 80,000 नकिोमीटर रेि िाइिों का नवसतार हुआ 
है। दूसरे देशों की अपेक्षा भारत को भी बढ़ते हुए रेि या न�यों की संखया को धयाि में रिते हुए 
रेिव े िाइि का अनध क से अनध क नवसतार करिा िानहए। 

उपसभाधयक्ष महोदय, रेि नवभाग में आज के पनरवशे में रेिव े या न�यों की सुरक्षा की सबसे 
जयादा आवशयकता है। आए नदि रेिों में िूटपाट, हतया, छेडछाड आनद की घटिाएं होती रहती 
हैं, िेनकि इिको रोकिे के निए बजट में कोई वयवसथा िहीं की गई है।

[Shri S. Muthukaruppan]
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उपसभाधयक्ष महोदय, सरकार को िानहए नक रेि में बढ़ते हुए या न�यों की संखया को 
देिते हुए रेिव े पुनिस में नवशेष भतनी अनभ याि शुरू नकया जाए, नजससे रेिव े में आए नदि हो 
रही आपरानध क घटिाओं को रोका जा सके। इसके बारे में भी सरकार को ठोस कदम उठािे 
िानहए। रेि दुघ्यटिाओं के मामिे में हमारा रेि नवभाग बहुत ही दुिद इनतहास रिता है। आए 
नदि कहीं ि कहीं मािव-रनहत फाटकों की कमी की वजह से, फोग की वजह से, रेि िािकों 
की िापरवाही की वजह से बडी-बडी दुघ्यटिाएं होती रहती हैं। हजारों वयसकत यों एव ं पशुओं की 
रेि पटनरयों पर इसनिए मौत होती है, कयोंनक रेिव े िाइि के आसपास घिी आबादी होती है 
और वहां से जब ट्रेंस गुजरती हैं, वहां पर बाउंर्री िहीं होती, तार िगा हुआ िहीं होता है। यनद 
रेिव े नवभाग इस समसया की तरफ धयाि दे और घिी आबादी जहां से रेिें गुजरती हैं, वहां पर 
बाउंर्री हो जाए, या तार की बाऊंर्री हो जाए तो वयसकत यों की और पशुओं की दुघ्यटिा से जो 
ममृतयु होती है, उसमें कमी आ सकती है।

उपसभाधयक्ष महोदय, रेिव े सटेशिों पर और रेिों के अंदर काफी गंदगी रहती है। या न�यों 
की बढ़ती हुई संखया को देिते हुए शौिािय बहुत कम हैं, कयोंनक जयादातर सटेशिों पर जो 
शौिािय बिे हैं, व े 20-25 साि पुरािे बिे हुए हैं। नपछिे 20-25 साि में और अब में काफी 
अंतर है, कयोंनक रेिव े या न�यों की संखया बहुत बढ़ गई है और शौिािय पुरािे जमािे के बिे 
हुए हैं। उि पुरािे शौिाियों से काम िहीं िि पाता है, नजस कारण से बहुत गंदगी रहती है। 
जो गरीब िोग हैं, नजिको रहिे का कहीं नठकािा िहीं होता है, व े पहिे ही आकर सटेशि पर 
ठहर जाते हैं, तो उिको बहुत परेशािी होती है, इसनिए रेिव े सटेशिों को साफ-सुथरा रििे 
के निए शौिाियों की अचछी वयवसथा की जाए। आपिे देिा होगा नक सटेशिों पर नकतिी गंदगी 
है, इसनिए इसकी तरफ धयाि देिा िानहए। इसके साथ-साथ रेि के अंदर भी कोई कम गंदगी 
िहीं रहती है, कयोंनक जो नबसतर नदया जाता है, तनकया नदया जाता है, कभी तनकये के कवर 
को निकािकर देिो, तो ऐसा िगता है नक इसको अभी फें क दो, इतिा गंदा होता है। इसनिए 
इसकी तरफ भी धयाि देिा िानहए और उसकी भी समय सीमा होिी िानहए नक नकतिे नदिों तक 
उसको यूज नकया जाए और नकतिे नदिों के बाद उसको हटा नदया जाए।

महोदय, रेिव े के नवभागों का निजीकरण करिे से 13.5 िाि कम्यिारी ही रह गए हैं जबनक 
पूव्य में 22.5 िाि से भी जयादा कम्यिारी थे। यह संखया घटती ििी जा रही है। महोदय, सरकार 
को रेिव े का निजीकरण बंद करिा िानहए कयोंनक निजीकरण से आरनक्षत वग्य के िोगों के 
अनध कारों का हिि हो रहा है।

रेिव े का निजीकरण हो, हमें इसमें कोई परेशािी िहीं है और ि ही हमारी पाटनी को इस 
पर कोई एतराज है, नकनतु परम पूजय रा ं. भीमराव अमबेरकर साहेब िे जो भारतीय संनवधाि में 
आरक्षण की वयवसथा की है, तो उसी �कार से आप �ाइवटेाइज कर रहे हैं, तो आप �ाइवटेाइज 
कनरए, अचछी वयवसथा कनरए। �ाइवटे सेकटर में भी अिुसूनित जानत, अिुसूनित जिजानत और 
नपछडी जानत का आरक्षण होिा िानहए। हमें इसमें कोई इतराज िहीं है। �ाइवटे सेकटर में देिे 
से पहिे से इस के्ष� में आरक्षण का नवधाि रििा अनत आवशयक है। आज रेि नवभाग में बहुत 
सारी नरसकत  यां हैं और सभी वगतों के पदों पर नरसकतयां हैं। आज की तारीि में रेिव े में नरजव्य 
कोटा बहुत कम है। रेि नवभाग में आज तक नरजवदेशि पूरा िहीं हुआ है। यहां पर तमाम नरसकतयां 
िािी हैं, तो मेरा माििीय मं�ी जी से आ�ह है नक एक नवशेष अनभयाि ििाकर, रेि नवभाग 
में जो हमारा बैकिॉग है और अिुसूनित जानत, अिुसूनित जिजानत व नपछडी जानतयों की जो 
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नरसकत यां पडी हुई हैं, उिको पूरा करिे का काम करें। मैं यह आशवासि िाहंूगा नक जब रेि मं�ी 
जी अपिा जवाब दें, तो व े इसका धयाि रिें। उचि वगतों में जो उचि पद हैं, अनधकारी वगतों में 
भी हमारा एससी/एसटी/ओबीसी का कोटा बहुत कम है, उसको भी भरा जाए।

महोदय, बजट में 160 व 200 न किोमीटर �नत घंटा की रफतार से ट्रेिें ििाए जािे की 
योजिा है, नजसमें नदलिी-आगरा, नदलिी-िंढीगढ़, नदलिी-कािपुर, िागपुर-नबिासपुर, मैसूर-गंुटूर, 
िेन्नई-मुमबई, गोवा, मुमबई-अहमदाबाद, िेन्नई-हैदराबाद व िागपुर नसकंदराबाद शानमि हैं। रेि 
रूटों पर कोिों की ससथ नत को देिते हुए यह भयावह �तीत होता है। यनद माििीय मं�ी जी 
इसे अंजाम दे पाते हैं, तो एक बहुत अचछी पहि होगी। हम माििीय मं�ी जी का सवागत करेंगे।

जममू और कशमीर और मेघािय में िािू पनरयोजिाओं में आंनशक सफिता नमििे के बावजूद 
बहुत सी पनरयोजिाएं िंनबत हैं। आिे वािे समय में इनहें पूरा कर पािा नकसी िुिौती से कम 
िहीं है। महोदय, रेि देश की 125 करोड िोगों की नदि-�नतनदि की जरूरतों व आम िोगों की 
पनरवहि आवशयकताओं की पूर्त में बहुत बडी भनूमका निभा रहा है। आपिे रेि नकराया िहीं बढ़ाया 
है, यह सवागत योगय है। नजस �कार रीज़ि की कीमतें कम हुई हैं, तो रेि नकराया भी थोडा कम 
होिा िानहए था। आपका यह कदम बहुत अचछा है, नकनतु सभी रेिों में सामानय बोगी बढ़ािे की 
वयवसथा जरूर करें। जयादातर ट्रेिों में सामानय बोगी एक या दो होती हैं और उिमें िििे वािे 
गरीबों की संखया बहुत जयादा होती है। सटेशि पर सामानय बोगी के सामिे इतिी भीड होती है 
नक नजतिी पूरी ट्रेि में सवारी होती है, उतिी अकेिी सामानय बोगी की होती है। ट्रेि में सामानय 
बोगी मा� दो ही िगी होती हैं। मेरा माििीय मं�ी जी से सुझाव है नक हर ट्रेि में सामानय बोगी 
जयादा से जयादा बढ़ाई जाएं, तानक गरीब िोगों को आिे-जािे में परेशािी महसूस ि हो।

महोदय, रेि नवभाग की आमदिी बढ़ािे हेतु मेरा सुझाव है नक भारत में 7,500 रेिव े सटेशि 
हैं। जैसे नक एयरपोट्य के अंदर बाजार बिा होता है। जब एयरपोट्य पर िोग अंदर जाते हैं, तो 
व े अपिी आवशयकता की कोई भी वसतु िरीद िेते हैं, इसी �कार से नजतिे भी रेिव े सटेशि 
हैं, उिके जयादा से जयादा नकिारे पर िािी जमीि पडी हुई है, मैं िाहूगा नक आप वहां पर भी 
मॉि बिाएं, बाजार बिाएं तानक रेि या�ी वहां से अपिी रोजमरवा की वसतुएं िरीद िें। इससे 
रेि की आय भी बढे़गी और या न�यों को भी सुनवधा होगी। महोदय, मैं आपके सामिे अपिी कुछ 
मा ंगें रिता हंू। मुरादाबाद में दोिों रेिव े िाइिों के नकिारों पर, हनरद्ार से मुरादाबाद, मुरादाबाद 
से हनरद्ार और मुरादाबाद से नदलिी दो रेिव े िाइनस हैं, दोिों के बीि आरओबी सैंकशि हो 
िुका है, सवीकमृ त हो िुका है, सर, मेरा आपके माधयम से निवदेि है नक शी� ही इस काय्य को 
पूरा नकया जाए। मैंिे इसको निनित में नदया था और माििीय मं�ी जी, मैं आज भी आपको 
निनित में प� दंूगा। इसके साथ-साथ ही मैं यह कहूंगा नक मुरादाबाद एक ऐनतहानसक पीति 
िगरी है। वहां पर बहुत बडे-बडे पीति के वयवसायी पनरवार रहते हैं। मुरादाबाद पीति िगरी 
के िाम से �नसद्ध है। मानयवर, मेरा आपसे अिुरोध है नक मुरादाबाद से वाया आगरा मुमबई तक 
कोई सुपरफासट ट्रेि ििाई जाए। मुरादाबाद से आगरा 250 नकिोमीटर की दूरी है। आगरा भी 
एक ऐनतहानसक िगरी है और मुरादाबाद भी ऐनतहानसक िगरी है, िेनकि दोिों की बीि में 
नसफ्य  एक बिक एकस�ेस जाती हैं, बाकी और कोई सुपरफासट ट्रेि िहीं है। वहां पर भी एक 
ट्रेि अिग से ििाई जाए और उसको मंुबई से जोडा जाए। महोदय, काफी अरसे से मा ंग हो 

[�ी वीर बसह]



The Budget (Railways) [10 March, 2016]   Bill 2016-17 543

रही है नक गजरौिा और संभि के बीि में रेिव े िाइि िहीं है। कई बार मैंिे भी इस बात को 
उठाया है, इससे पूव्य दूसरे सा ंसदों िे भी इस बात को उठाया है। यनद गजरौिा से समभि तक 
रेिव े िाइि बि जाएगी तो िििऊ जािे वािी ट्रेिें, नजि पर मुरादाबाद के सटेशि पर जयादा 
िोर पडता है, वह िोर कम हो जाएगा, इसनिए इस िाइि को बिाया जाए। इसके साथ-साथ 
नदलिी से वाया मुरादाबाद, बरेिी, शाहजहा ंपुर, िििऊ तक एक शताबदी ट्रेि ििािे की भी 
आवशयकता है। इसके साथ-साथ हमारे दूसरे सा ंसद, �ी सानिम अंसारी, जो मऊ से हैं, उिकी 
भी मा ंग है नक उत्तर �देश के पूववांिि में मऊ जंकशि के पसशि म की तरफ नद्तीय �वशे द्ार 
बिाया जाए। जो अससी �नतशत आबादी है, वह रेिवे सटेशि के पसशि म की तरफ है, परनतु वहां 
�वशे द्ार िहीं है, इसनिए वहां पर दूसरा �वशे द्ार बिाया जाए। मऊ जंकशि से िििे वािी 
आिंद नवहार ट्रेि को �नतनदि ििाया जाए। महोदय, मैं इसके साथ-साथ यह भी कहंूगा नक जब 
से हनरयाणा में आरक्षण को िेकर जाट आंदोिि हुआ है, तब से गानजयाबाद जािे वािी सभी 
ट्रेंस बंद हैं। 7.30 बजे के बाद कोई ट्रेि गानजयाबाद रूके, ऐसी कोई ट्रेि िहीं िि रही है। उि 
ट्रेिों को शुरू नकया जाए, कयोंनक गानजयाबाद, जो नदलिी से सटा हुआ है, वहां पर तमाम या�ी 
जाते हैं, इससे उिको परेशािी होती है। मेरा माििीय मं�ी जी से निवदेि है नक वहां के निए 
कोई पैसेंजर ट्रेि या दूसरी ट्रेि शुरू की जाए। मैं इि सभी सुझावों के साथ इस रेि बजट का 
समथ्यि करता हंू, धनयवाद।

DR.	 T.	 N.	 SEEMA	 (Kerala):	 Thank	 you,	 Sir,	 for	 giving	 me	 this	 opportunity.	
I think this is going to be my last speech in this august House. So, I take this 
opportunity to thank my Party, all hon. M.Ps., especially, the hon. Chairman, hon. 
Deputy	Chairman	and	 all	 hon.	Vice-Chairmen,	 for	 giving	me	continuous	 support	 in	 the	
last six years. Today, I will speak in Malayalam, my mother tongue. I have a request 
to hon. Minister. Please don’t miss my points just because I speak in Malayalam.*

Sir, we all appreciate the sincerity and commitment of the Hon. Minister when 
it	 comes	 to	 studying	 issues	 as	 well	 as	 intervening	 in	 pertinent	 matters.	 But	 in	 this	
Railway	Budget,	 as	 have	 been	 pointed	 out	 by	many	 hon.	Members,	 there	 exists	 a	 big	
gap between the claims and the reality. How to bridge this gap is the issue pointed 
out by all the Members. All the points highlighted in the budget like infrastructure 
development,	 safety	 and	 quality	 of	 service	 are	 all	 important	 matters	 indeed.	 But	 the	
budget	 does	 not	 offer	 sufficient	 concrete	 projects	 to	 address	 all	 these	 issues	 and	
to	 fulfill	 all	 these	 goals.	 Similarly,	 as	 the	 Minister	 himself	 has	 pointed	 out,	 there	
are a number of projects which have been pending for a long time or remaining 
uncompleted even after many years. The big question here is how to complete these 
projects. The railway budget speaks of completing certain projects by forming Special 
Purpose	Vehicle	 in	 association	 with	 State	 Governments.	 For	 example,	 in	 Kerala	 there	
is a project called Thiruvananthapuram-Chengannur suburban train with an estimated 
cost of ` 3330.78 crores. This cost is to be borne by both the Railways and the 

*English version of the original speech made in Malayalam.
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State on a 51:49 ratio. This means that almost half of this cost has to be borne 
by the State. The State's share will come to more than ` 1500 crores. We need 
to examine how far it is possible for a State to raise such a big amount. If such 
projects	 are	 not	 finally	 materialized,	 Railways	 can	 easily	 put	 the	 blame	 on	 the	 State	
Governments and take a position that they are not responsible for the failure of the 
projects. Therefore the Railways should have a roadmap of the priorities of projects 
in association with the State Governments. 

Safety is, of course, a very important issue. Safety of all passengers in general 
and women passengers in particular is of great importance. Two-three months before 
the Honourable Mumbai High Court asked the Railways a few question in the 
context of a case. When the Court asked what steps they had taken to ensure the 
safety of women passengers, the Railways' lawyer replied that they had constituted 
a	 committee	 to	 examine	 whether	 CCTV,	 toilets	 and	 ambulance	 facilities	 are	 properly	
installed and provided. Responding to this the Honorable High Court asked "Why are 
you constituting committees after committees and not taking any concrete action"?

Since 2014, the Hon'ble Minister is speaking about forming a special women's 
wing	 in	 the	 Railway	 Protection	 Force.	 But	 we	 should	 also	 remember	 that	 since	 2009	
there	 are	 references	 of	 forming	 "Mahila	 Vahini'	 as	 a	 special	 women's	 wing.	 But	 the	
unfortunate fact is that, even after so many years and even after so many incidents 
of assaults on women, this has not been materialized so far. Now the number of 
women in RPF is so low. I would request the honorable minister to tell us how he 
is going to increase the number of women personnel in the Railway Protection Force.

The Hon'ble Minister has been speaking about Mobile App for the last two years. 
In	 this	 year's	 budget	 also	 the	 same	 thing	 is	 repeated.	 But	 the	 real	 problem	 is	 that	
none of these things are being implemented. As many of the Honorable members 
here have already pointed out the safety and security of the Railways are handled 
by three agencies, namely, District police, Government Railway police and Railway 
Protection Force. What we see in reality is that when something goes wrong these 
three agencies blame each other and save themselves from taking any responsibility. 
There was a suggestion of bringing an amendment in the RPF Act in order to make 
a single agency in charge of the safety of passengers. It is learnt that the proposal 
is now under the consideration of the cabinet. I would like to know the progress 
and the present status of that proposal.

I would like to say something about railway accidents too. In the last year 
also many rail accidents have taken place. Many accidents have taken place in the 
category of SPAD i.e.,	 Loco	 Pilots	 Passing	 Signal	 at	 Danger	 also.	 But	 when	 such	
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things	 happen	 the	 Railways	 put	 the	 entire	 onus	 upon	 the	 Loco	 Pilots.	 But	 there	
are many other factors like the rest time of the Loco Pilots, their duty time and 
other	 facilities.	 We	 often	 find	 that	 the	 Railways	 do	 not	 consider	 these	 important	
issues at all. A Committee constituted in 2013, namely High Power Committee on 
Duty Hours of Loco Running Staff has submitted its report. I would like to ask 
the honorable Minister whether he will examine and consider the recommendations 
made in that report. The Railways is the biggest State Owned Enterprise in India. 
If we examine the number of women employees of the Railways, we can see that 
it is abysmally low. The data of women representation in the Railways is revealing: 
in	 the	 Officers'	 group,	 both	 group	 A	 and	 group	 B	 put	 together	 the	 percentage	 of	
women is a mere 8.81%; in Group C staff it is 6.64 %; in Group D staff it is 
6.93%. In the entire Railways, the representation of women is a mere 6.70%. What 
is the obstacle in recruiting women in the Railway staff? The Standing Committee 
on Women Empowerment had conducted a detailed study and assessment in this 
regard. The Committee had also put forward their recommendation on this issue.

As	 many	 honorable	 members	 have	 pointed	 out,	 it	 does	 not	 suffice	 merely	 to	 re-
designate	 'coolie'	 as	 'sahayak'	 or	 'helper'.	 It	 is	 not	 sufficient	 to	 improve	 their	 social	
status. What is needed is to increase the social security measures for them and I 
would like to know what concrete action is going to be taken in this regard.

Sir, I would also like mention one or two things about the matters related to my 
state	 Kerala.	 Keralites	 or	 Malayalees	 were	 used	 to	 be	 referred	 to	 as	 'Madrasis'.	 Now	
there	 has	 happened	 some	 visible	 change	 in	 that	 tendency.	 But	 as	 far	 as	 Railways	
are	 concerned,	 it	 seems	 their	 map	 terminates	 at	 Chennai.	 Kerala	 has	 been	 facing	
continuous neglect from the part of the Railways. We know, the total outlaw for 
Kerala	 in	 the	 Railway	 budget	 2016-17	 has	 been	 cut	 short	 by	 rupees	 57	 crores.	 I	
request	 for	 a	 clarification	 on	 how	 this	 reduction	 in	 the	 outlay	 has	 happened	 and	 how	
the	 objectives	 will	 be	 met	 with	 this	 reduced	 amount.	 Kanchikode	 Coach	 Factory	 is	
a project we started hearing about from 2008. It was heard that the project would 
be completed under PPP Scheme. A Public Sector Undertaking, SAIL came forward, 
showing	 readiness	 to	 participate	 in	 the	 project.	 But	 there	 is	 no	 reference	 of	 that	
project in this year's budget. Similarly there has been a consistent demand for forming 
a	 Peninsular	 Railway	 Zone	 for	 Kerala.	 This	 also	 has	 not	 found	 a	 mention	 in	 the	
Railway budget. Another proposal which has been in the air since 2008 is a Wagon 
Factory	 at	 Cherthala,	 which	 incidentally	 is	 the	 native	 place	 Honorable	 Sh.	 Vayalar	
Ravi. Cherthala Wagon Factory is a project which has a potential to promote a lot of 
development	 activities	 and	 also	 employment	 opportunities.	 But	 nothing	 has	 happened	
so far. Another proposal which has been there for a long time is a Railway Medical 
College	 at	 Thiruvananthapuram.	 But	 in	 the	 budget	 there	 is	 no	mention	 of	 that	 project	
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either.	A	Water	Bottling	Plant	 at	Kadaykkavoor	 has	 also	been	proposed	 in	 the	Railway	
budget	 earlier.	 But	 no	 word	 about	 that	 now.	 Thus	 we	 can	 see	 a	 long	 list	 of	 projects	
and	 proposals	 related	 to	 Kerala	 which	 are	 uncompleted	 or	 not	 materialized.	 Every	
year when we see the list of proposed projects we feel happy, but that happiness 
is temporary because none of these are going to materialize. Even the new trains 
announced	 fail	 to	 get	 started.	 The	 boggies	 in	 the	 Kerala	 bound	 trains	 are	 invariably	
in extremely bad shape and I fail to understand the reason behind it. Even in trains 
like	 Jan	 Shatabdi	 going	 to	 Kerala,	 the	 worst	 types	 of	 boggies	 are	 given.

Another issue that I wish to bring to the notice of the honorable Minister is 
about	 the	 development	 of	 Nemom	 and	 Kottayam	 terminals.	 If	 these	 terminals	 are	
developed,	 it	 will	 go	 a	 big	 way	 in	 reducing	 the	 rail	 traffic.	 Now	 the	 problem	 is	
that according to the Southern Railway Manager more trains cannot be run without 
doubling	 the	 tracks	 and	 installing	 automatic	 signaling	 system.	 But	 at	 the	 same	 time	
no proposals appear in the Railway budget for the installation of automatic signaling 
system or for the doubling of railway tracks. As you all are aware there are a lot 
of	 Keralites	 working	 in	 other	 States	 and	 cities	 like	 Delhi	 and	 Mumbai.	 There	 are	
also a lot of migrant workers, especially from states like Odisha, Assam etc. working 
in	 Kerala.	 This	 shows	 the	 extreme	 necessity	 of	 running	 more	 trains	 to	 Kerala	 from	
different cities and towns of India. Similarly the much needed modernization like 
automatic signaling system should also be completed.

This year's budget gives much emphasis on pilgrimage and tourism and I welcome 
it.	 But	 Sabarimala	 Temple	 is	 not	 accorded	 the	 importance	 it	 deserves.	 Similarly,	 the	
possibilities linked to pilgrimage need to be further explored in our neighbor state 
Tamil	 Nadu	 also.	 I	 conclude	 by	 requesting	 once	 again	 that	 Kerala	 may	 be	 given	 its	
due place in the railway map of India. Thank You. 

SHRI A. U. SINGH DEO (Odisha): Sir, the Railway Minister began his speech 
with a forewarning. 'These are challenging times, maybe, one of the toughest in the 
looming shadow of lukewarm economy, international slowdown, recommendations of 
the	 Seventh	 Pay	 Commission	 etc.	 and	 its	 own	 operating	 inefficiencies.'	 So,	 it	 has	
been	 difficult	 to	 spell	 out	 targets.	 Sir,	 as	 you	 know,	 we	 are	 the	 cheapest	 Railways	
in the world. We are charging the least amount of passenger fares and if the hon. 
Minister wants to be popular, the Government wants to be popular, it should not 
increase the fares which we welcome. We also welcome the passenger fares not to 
be	 increased.	 But,	 as	 a	 CEO,	 the	Minister	must	 realise	 that	 the	 Indian	 Railways	 need	
to	 make	 a	 profit.	 The	 figures	 that	 are	 with	 me	 say	 that	 they	 are	 making	 a	 loss	 of	
around `	 30,000	 crores,	 draining	 the	 financial	 health	 of	 the	 Railways,	 to	 be	 popular	
for the service of the people. So, I have already suggested to the hon. Minister 
in the Consultative Committee, which I am a Member of, and also in the House 
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previously, that just like the Government subsidizes petroleum products, agricultural 
products, in North-Eastern States, border States and so on, Railways also needs to 
be supported by the Finance Department. If the Government wants the passenger 
prices, freight prices to be less, then, why should the Railway suffer? Let the Finance 
Department	 support	 the	 Railways.	 The	 Railways	 need	 to	 make	 a	 profit.	 We	 are	 one	
of the cheapest railways in the world. Sir, it is a well-known fact नक पहिे जो सरकारें 
आईं, जो मं�ी आए, उनहोंिे अपिी सटेट के निए, अपिे निववािि मंरि के निए अथवा नदलिी से 
अपिे एनरया के निए िई रेिव े िाइि शुरू करिे की एिाउंसमेंट कर दी। consequence यह हुआ 
नक आज रेिवजे़ के पास पैसा िहीं है। 16 िाि करोड के �ोजेकटस पेंबरग हैं। कहां से करेंगे? 
िहीं कर सकते। मैंिे तो इिसे कंसलटेनटव कमेटी में भी यह कहा था नक कुछ को कैं नसि कर 
दीनजए। आपसे िहीं बिता, तो इधर से या उधर से, जो �ीनवयस गवि्यमेंट में थे, people will 
point fingers. आप कमेटी दीनजए, हम िोग कर देंगे। जो वायबि िहीं हैं या नजिकी जरूरत 
िहीं है, िैर, मं�ी जी जो सोिें, जो समझें सो करें। इसकी जरूरत बडी जबरदसत है, तो बहुत 
जलदी होिा िानहए। ओनरशा में जो �ोजेकटस शुरू नकए, तो Special	 Purpose	 Vehicle	 (SPV) 
के साथ शुरू नकए हैं। I	 think,	 Odisha	 may	 be	 one	 of	 the	 first	 States	 in	 the	 country	
to do so. हमारे एनरया में कुछ �ोजेकटस िाये हैं। बोिागंीर, िुदवा, कोरापुट एनरया में िाये हैं, 
जहा ं सरकार िे जमीि �ी दी है और 50 परसेंट �ोजेकट कॉसट भी नदया है। यह पाट्यिरनश प 
मेरे खयाि में अब सब जगह आ रही है। This is a welcome change.

सर, पहिे मैं ओनरशा की बात करिा िाहंूगा, कयोंनक समय कम है और ऐसे में कभी-कभी 
अपिी बात रह जाती है। सर, हम मं�ी जी को धनयवाद देते हैं नक मं�ी जी िे ओनरशा के निए 
बडा अचछा बजट नदया है। हम िोग िुश हैं। We are happy. We congratulate the NDA 
Government and the hon. Minister. उनहोंिे एक रेनरकेटेर कॉनररोर नदया है — िडगपुर 
से नवजयवाडा। उनहोंिे 4,682 करोड का बजट नदया है। िासट टाइम भी बजट बढ़ाकर ही नदया 
था। परनतु मं�ी जी से मेरी एक नरकवसेट है। बजट आप बढ़ाकर देते हैं, िेनकि उसमें remission 
िहीं होिा िानहए। एंर में जब पैसे कम हो जाते हैं या कुछ हो जाता है, तो 30 परसेंट, 25 
परसेंट या 20 परसेंट remission हो जाती है। यह िहीं होिा िानहए। िासट टाइम भी इनहोंिे 
कोई remission नकया था। इ ंनरयि रेिवजे़ को ओनरशा से 14 हजार करोड की रेवनेयू आती है। 
However, the railway route length across Odisha is less than 2,500 kms. with an 
average of 15.03 kms./1,000 sq. kms. against the nation's average of 19 kms. Sir, 
the	 railway	 density	 is	 much	 lower	 compared	 to	 contiguous	 States	 of	 West	 Bengal	
and	 Bihar,	 which	 have	 less	 revenue	 than	 Odisha. इसको रेशििाइज करिे की जरूरत है। 
हमें और इं�ासट्रकिर िानहए। हम आपको रेवनेयू देते हैं, और भी देंगे। हमें आप इं�ासट्रकिर बढ़ा 
कर दीनजए। कुछ ऐसे रूटस हैं — कािाहांरी, बोिा ंगीर, कोरापुट (KBK) एनरयाज़ में, नजिमें 
�ॉनफटेनबनिटी देििे से िहीं होगा, कयोंनक व े सोशि रूटस हैं। िहीं तो, इिकी टीम वहा ं जाती 
है और देिती है नक कया �ॉनफट आएगा। अगर यहां रेिव े का कोई �ोजेकट वगैरह िगाएंगे तो 
उससे कया �ॉनफट आएगा। व े उससे determine करते हैं। यह chicken-and-egg story है। मेरा 
नरकवसेट है नक जहा ं िेफट बवग एकसट्रीनमजम है, रीजिि नरसपैनरटीज़ हैं, वहा ं रेिवजे़ को सोशि 
सर्वस देिा िानहए। सर, अब मैं जिरि सजेशंस पर आता हंू।

7.00 p.m.
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उपसभाध्यक्ष (डा. सत्यनारा्य्ण जमि्या): आपकी ओर से एक सपीकर आैर हैं-नतकनी जी।

�ी ए.्ूय. ससह मदव: सर, मुझे 9 नमिट नमिेंगे, उिको तीि-िार नमिट नमिेंगे।

उपसभाध्यक्ष (डा. सत्यनारा्य्ण जमि्या): कोई बात िहीं। आप अपिा समय नजतिा तय 
करिा है, कर िीनजए।

�ी ए.्ूय. ससह मदव: ठीक है, सर। मैं जलदी-जलदी बोि देता हंू, कयोंनक समय कम है।

सर, मं�ी जी बजट में कहते हैं नक एसकस रेंटस में 20 परसेंट का नररकशि हुआ है। ठीक 
है, परनतु हमें जीरों एसकस रेंट नरजीम िानहए। रेिवजे़ में गंुरागदनी होती है, तो ऑटोमेनटक रोस्य 
िानहए। हम रेिवजे़ में ििते हैं। अगर ऑटोमेनटक रोस्य होंगे, तो जब रेिगाडी ििेगी, तब व े
बंद हो जाएंगे। तब ि तो कोई नकसी को बाहर फें क पाएगा, ि कोई अनदर घुस पाएगा ि कोई 
गंुरागदनी कर पाएगा। रेिवजे़ में आप ऑटोमेनटक ट्रेंस ििाएंगे, सब करेंगे, अचछी बात है, िेनकि 
आप रेिगाडी के अनदर हमें ऑटोमेनटक रोस्य दीनजए। 

आपकी पैसेंजर वॉलयूम कम होता जा रहा है। यह पहिे की तुििा में 2015-16 में 2 परसेंट 
या 3 परसेंट कम हो गया है। फीगस्य मेरे पास है। समय िहीं है, इसनिए मैं िहीं बोि रहा हंू। 
हम िाहते हैं नक आप हमें नयू कोिेज़ दीनजए। आगे, ओनरशा में का ंटाबा ंझी, कािाहांरी ऐसी जगहें 
हैं, जहा ं वगैि फैकटरीज़ होिी िानहए।

आप platform strengthen कीनजए। पिेटफाम्य नटकट िेकर गुनरे अंदर घुसते हैं, पॉकेटमार 
घुसते हैं और िोर घुसते हैं। उिको सट्रेंथि कीनजए Aautomatic vending machines दीनजए, 
fare collection system दीनजए। सर, मैं कुछ और िीज समय के अिुसार जलदी-जलदी कहिा 
िाहंूगा। हम अपिी मैनयुफेकिबरग outsource कर देते हैं। A railway line costs about ` 10 
crores per kilometre. इसकों भी हम नवदेशी कमपनियों को आउटसोस्य कर देते हैं। कयों ि 
रेिवजे़ िुद इंनरयि कमपिीज को देकर ‘Make in India’ का िारा जो सरकार ििाती है उसके 
तहत यहां बिाया जाए। मैं आपसे यही कहूंगा नक अाप िोग cross subsidization जो आपके 
�ेट फेयस्य हैं, freight fares cost 150 per cent more than the cost because you are not 
increasing the passenger fares. You are doing cross subsidization by increasing the 
freight fares. सर, ितीजा यह हो रहा है नक अब गुडस रेि से िहीं जाकर बाय रोर ििे जा 
रहे हैं, बाय ट्रकस ििे जा रहे हैं। You are losing the business. आपकी ट्रेि सर्वसेज कम 
होती जा रही हैं। Sir, your passengers are going across to airways. They are leaving 
the railway travel. हम इसको तब मािेंगे, when	 high	 flying	 passengers	 say,	 “We	 will	
not travel by air but will travel by trains.” When they prefer to use trains more 
than	 the	 airways,	 then	 we	 will	 know	 the	 efficiency	 of	 the	 Railways. 

Sir, I think, my time is up. My colleague will be speaking more. I heartily 
support the Railway Minister. He is unique. हमारे किीग कह रहे थे नक इिका कॉरीरोर 
िािी रहता है, It is for this reason that he has decentralized all the decisions in 
different zones. ये आराम से बैठते हैं। He is a unique kind of a Minister and I really 
thank	 him	 for	 supporting	 Odisha	 in	 the	 Budget.	 Sir,	 I	 thank	 you	 very	 much.
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�ी संज्य राउत (महाराषट्र): नरपटी वाइस िेयमैि सर, रेिव े मं�ी सुरेश �भ ु जी िे एक 
नवज़िरी रेि बजट पेश नकया है। मैं इसे अिोिा और नवज़िरी इसनिए कहता हंू नक यह कोई 
इिेकशि बजट िहीं है। आिे वािे नदिों में कुछ राजयों में िुिाव होिे वािे हैं और जब िुिाव 
होते हैं तो उि राजयों के ऊपर घोषणाओं की और योजिाओं की बरसात होती है। हमारे रेि 
मं�ी िे ऐसा कुछ िहीं नकया है और एक परफेकट बजट देश के सामिे रिा है। सबसे बडी 
बात तो यह है नक घाटे के बावजूद कोई नकराया िहीं बढ़ाया है, यह बडी बात है। माि भाडा 
भी िहीं बढ़ाया है। माि भाडा बढािे से महंगाई बढ़ती है, अिाज महंगा होता है, फूर कापवोरेशि 
ऑफ इंनरया पर बोझ बढ़ता है। उससे िावि, दािों की कीमतें बढ़ती हैं। रेि मं�ी जी िे यह 
सब होिे से रोका है।

सर, दूसरी बात यह है नक बजट में कॉमि मैि पर फोकस है। इसमें सपीर, सर्वस, सेफटी, 
ससक ि, सब िीजों का धयाि और खयाि रिा है। रेि मं�ी जी िे कहा नक मैं बजट तैयार करिे 
से पहिे देश में धूमा और कई िोगों से मुिाकात की। यह अचछी बात है और हमें आशा है नक 
रेि मं�ी जी मुमबईकर हैं और मुमबई के रेि या न�यों से भी उनहोंिे जरूर बात की होगी। रेि 
मं�ी जी िे कहा नक िार साि के अंदर 95 परसेंट ट्रेिें सही वकत पर िििे िगेंगी। मैं उिका 
सवागत करता हंू। हमारे जो मुमबईकर उपिगर रेिव े या�ी हैं, उिके निए यह बहुत बडी बात है। 
हमें कोई जयादा सुनवधा िहीं िानहए। हमें तो बस हमारी ट्रेिें समय पर ििें, तो ही बडा काम हो 
जाएगा। िेनकि जब हम सुबह काम पर या ऑनफस के निए निकिते हैं, तो सबसे बडी नदककत 
तब होती है, जब ट्रेि िेट होती है। जब ट्रेि िेट होती है, तब भीड बढ़ती है, भीड बढती है, 
तो एकसीरेंटस बढते हैं। मुमबई की जो िोकि ट्रेि हैं, वह हमारी िाइफिाइि हैं। मधय रेिव,े 
पसशिम रेिव,े हब्यर रेिव े रोजािा िगभग िार हजार सेवाएं ििाती हैं। हर तीि नमिट में एक 
ट्रेि ििाई जा रही है और इसके आगे उसकी क्षमता िहीं है, कयोंनक साधि ही उिके पास िहीं 
हैं। जब रेिव े ट्रैक के निए जगह िहीं है, तो िई ट्रेि कहा ं से आएगी? इसनिए जो ट्रेि अभी 
िि रही हैं, आप उनहीं को ठीक से ििाइए और टाइम पर ििाइए।

सर, दूसरी बात बहुत गंभीर है, बिताजिक हैं, नजसकी मैंिे बार-बार सदि में ििवा भी की 
है। हमारी जो मुमबई की िोकि ट्रेि हैं, नजसे हम िाइफिाइि कहते हैं। उसे अब िोग रेथ 
िाइि कहिे िगे हैं। यह भी इमेज बदििी पऱेगी। नपछिे 50 वषतों का इनतहास देिें, तो पता 
ििेगा नक नजतिी जािें मुमबई की िोकि ट्रेिों में गई हैं, उतिी जािें युद्ध में िहीं गई हैं, उतिी 
जािें सुिामी जैसे �ाकमृ नतक आपदा में िहीं गई है। जो आंकडे सामिे आए हैं, उिके अिुसार 
12 सािों में िगभग 50 हजार से जयादा मुमबईकर या तो ट्रेि से कट कर या ट्रेि से नगर कर 
दुघ्यटिा�सत हुए हैं और अपिी जाि गंवा िुके हैं। आज भी रोजािा मुमबई थािे पनरसर में िगभग 
18 िोगों की मौत का कारण रेिव े बिती है। आज भी मुमबईकर से सवाि नकया जाए नक आपको 
जयादा रर नकससे िगता है — आतंकवादी हमिे से या �ाकमृ नतक आपदा से या िोकि ट्रेि से? 
इसके जवाब में जयादातर िोग कहेंगे, नक हमें िोकि ट्रेि से जयादा रर िगता है। न जस तरह 
एसकस रेंट बढे़, उससे यह रर है। िोकि ट्रेि में जो भीड होती है, उस भीड से होिे वािी मौतें 
आज हमारे नदमाग में घर कर बैठी है।

सर, मैं आपको बतािा िाहता हंू नक 1853 में भारतीय रेिव े की शुरूआत हुई। उस समय के 
�ोजेकट नरपोट्य में रेिव े के उस वकत के टेकिीकि एकसपट्य िे कहा था नक रेिव े मागतों के दोिों 
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ओर सुरक्षा की दीवार आवशयक है और इस बात को आज 160 साि हुए हैं, िेनकि आज भी 
हम उस दीवार को िहीं बिा सके हैं। आज एक तरफ हम हमारी ट्रेिों की सपीर 160 से 200 
नकिोमीटर �नत घंटा बढ़ािे की बात करते हैं और दूसरी तरफ 160 सािों से सुरक्षा की दीवार 
िहीं बिा पा रहे हैं। उस बारे में भी हमारे रेि मं�ी जी को सोििा िानहए।

सर, दूसरी बात यह है नक हम मुमबईकर, महाराषट्र के िोग बहुत नदिों से एक बात सुिते 
आए हैं नक मुमबई में जो पसशिम रेिव े का हेरकवाट्यर है, आप उसे मुमबई से नशफट करिा िाहते 
हैं। इस �कार की बात बार-बार आती है, िाहे वह अफवाह हो सकती है। अगर ऐसी कोई योजिा 
आपके मि में है, तो आप अपिे मि में ही दबा िीनजए। इस बारे में रेि मं�ी जी को िुिासा 
करिा िानहए।

सर, मुमबई सबअब्यि नरवीजि बिािे की मा ंग बहुत नदिों से हो रही है। मधय-पसशि म हब्यर 
रेिव े उपिगर संिािि अंरर वि रूफ होिा िानहए। इसको वि कंट्रोि में िािे की जरूरत है। 
मुमबई सबअब्यि नरवीजि का गठि अिग से नकया जािा िानहए। उससे भी बहुत फायदा हो जाएगा।

सर, दूसरी बात यह है नक नदलिी जैसे महािगर में रेि मं�ी जी िे बरग रेिव े की बात की। 
मैं इसका सवागत करता हंू, इसके साथ ही और भी कई घोषणाएं की हैं। इस संबंध में मेरे भी 
कुछ सुझाव हैं। पहिा सुझाव यह है नक मुमबई के निए भी, जहां रोज िगभग 80 िाि पैसदेजस्य 
या�ा करते हैं, नदलिी की तरह बरग रेिव े बििी िानहए। उसके बारे में हमें नविार करिा िानहए। 
मुमबई के निए बजट में एनिवटेेर रेि का भरोसा नदया गया है, यह अचछी बात है, पर हम िाहते 
हैं नक जैसे नदलिी के निए बरग रेिव े की घोषणा की गई है, उसी तरह आप कोसटि बरग रेिव े
के निए भी कोई सटरी करें, नरसि्य करें, कयोंनक देश के पूरे रेिव े िेटवक्य  का 40 परसेंट पैसेजर 
िोर मुमबई में है। अगर मुमबई को कोसटि बरग रेिव े नमिती हैं, तो वहा ं भीड की जो समसया 
है, उसके समाधाि के निए वह एक अचछा ऑपशि होगी। मुमबई के समु�ी तटों के नकिारे बरग 
रेिव े बिाई जा सकती है और आवशयकता पडिे पर राजय से मदद िी जा सकती है। मुमबई 
में कोसटि रेिव े जलदी और आसािी से बि सकती है, कयोंनक इसे पुरािी रेि िाइि के ऊपर 
िहीं बिािा है, बसलक  कोसटि रेिव े का अिग रूट है।

सर, मेरा दूसरा सुझाव यह है नक जो शताबदी टाइप ट्रैंस हैं, उिको रबि रेकर करिा 
िानहए। मुमबई-िानसक और मुमबई-पुणे के बीि िििे वािी जो ट्रेिें हैं, उिके जिरि नरबबों को 
भी रबि रेकर करिे की जरूरत हैं, कयोंनक उि जगहों से जयादा िोगों का मुमबई में आिा-जािा 
होता है। इसी �कार, दूरंतो ट्रेंस, जो अभी 14 या 16 नरबबों की हैं, उिको 26 नरबबों की करिी 
िानहए, नजससे कैपेनसटी बढ़ सकती है।

सर, मेरा तीसरा सुझाव रेवनेयू बढ़ािे के बारे में है। आपको ऐरवटवाइबजग, िीज़ ऑफ िैंर, 
कॉ मनशयि एंर होससप टैनिटी सेकटर को बढ़ावा देिा िानहए, उससे रेिव े की रेवनेयू बढ़ सकती है।

(उपसभापमत ष्महोद्य, पीठासीन हुए)

सर, मेरा अंनतम सुझाव यह है नक ििवा कम करिे के निए रेिव े को सीएिजी और एिएिजी 
ईंधि का उपयोग कर रीजि की िपत को कम करिा िानहए। अगर रेिव े को ''ििवा घटाओ, 

[�ी संजय राउत]
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रेवनेयू बढ़ाओ'' पॉनिसी पर काम करिा है, तो िॉि-टैनरफ रेवनेयू पर जोर देिा होगा, तभी उसका 
ऑपरेशिि रेशयो िीिे आ पाएगा। ...(सष्म्य की घंिी)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: The time is over.

�ी संज्य राउत: सर, ये मेरे सुझाव हैं। मुझे आशा है नक रेिव े मं�ी इस बारे में नविार 
करेंगे। धनयवाद।

THE	 MINISTER	 OF	 RAILWAYS	 (SHRI	 SURESH	 PRABHU):	 Sir,	 just	 to	 allay	
the fears, there is no proposal to shift the Headquarters of the Western Railway 
from Mumbai to outside. 

SHRI SANJAY RAUT: Thank you. ...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, Shri Praveen Rashtrapal, not here; Shrimati 
Viplove	 Thakur,	 not	 here;	 Dr.	 Pradeep	 Kumar	 Balmuchu,	 not	 here;	 Shri	 Mahendra	
Singh Mahra.

�ी ष्महें� ससह ष्माहरा (उत्तरािणर): माििीय नरपटी िेयरमैि साहब, आपिे मुझे बोििे का 
मौका नदया, इसके निए आपका धनयवाद। रेिव े बजट को देििे के बाद हमें बहुत निराशा हुई 
है। एक तरफ जहा ं नकराये में बढ़ोतरी की गई है, वहीं दूसरी तरफ आज भी पिेटफाम्य पर कोई 
सुनवधा िहीं है। यहीं के पुरािी नदलिी सटेशि पर वसेै तो कई पिेटफामॅस्य हैं, िेनकि पैसेंजस्य के 
निए केवि पिेटफॉम्य िमबर एक पर ही शौिािय की सुनवधा है। नवशेष तौर पर, सेकंर किास 
और मनहिाओं के निए इस तरह के शौिािय कहीं पर िहीं हैं, जहा ं व े अपिी समसया का 
समाधाि कर सकें ।

सर, मुझे यह कहते हुए कोई कषट िहीं है नक रेिव े मं�ी जी िे हमारे उत्तरािणर के निए 
कोई दूरदृसषट  िहीं रिी है। माििीय मं�ी जी, मैं तो यह कहंूगा नक हमारे निए रेिव े बजट बहुत 
ही  निराशाजिक है। महोदय, मैं आपके संज्ाि में िािा िाहता हंू नक रेि मं�ी जी िे वष्य 2015-16 
और 2016-17 के बजट में उत्तरािणर की अिदेिी की है। उत्तरािणर के निवानसयों िे भारतीय 
जिता पाटनी को पा ंि िोक सभा सीटें दी हैं। िेनकि िोक सभा के िुिाव के दौराि नकए गए 
वादों के अिुसार इस बजट में कुछ भी पनरिनक्ष त िहीं हुआ है। यंू तो माििीय �धाि मं�ी जी 
एव ं रेि मं�ी जी िारा देते हैं— ''सबका साथ, सबका नवकास'', नकनतु इस बजट को देिकर 
िगता है नक उत्तरािणर के साथ यह िारा साकार होता िजर िहीं आ रहा है। मैं दाव े के साथ 
कह सकता हंू नक मेरे नम� तरूण नवजय जी भी यहा ं पर होंगे और इस बजट को देिते हुए 
उत्तरािर के निए व े भी इसे सवीकार िहीं कर पाएंगे।

माििीय उपसभापनत महोदय, मैं इस बजट से अतयंत निराश इसनिए भी हंू, कयोंनक उत्तरािणर 
के कुमाऊं के्ष� के निए इसमें कोई भी िई रेिव े िाइि की घोषणा िहीं की गई है। न �नटश टाइम 
के बाद से आज तक एक भी िाइि वहा ं पर िहीं पडी है। बजट देिकर ऐसा �तीत होता है 
नक रेि मं�ािय रेिव े की जमीि मिमािे दाम पर बेिकर मुिाफा नदिािे की कोनशश  कर रहा 
है, जबनक अनय मदों में रेिव े को घाटा ही हो रहा है। जब से यह सरकार सत्ता में आई है, हमें 
यह बात सबके सममुि िािी होगी नक इस सरकार िे कया-कया पनरवत्यि नकए, जो नक जिता 
के नहत में िहीं हैं।
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[�ी महें� बसह माहरा]

माििीय उपसभापनत महोदय, मैं इस बजट से इसनिए भी असंतुषट हंू, कयोंनक उत्तरािणर 
की कई रेि योजिाए ं या तो ितम कर दी गई हैं या उि योजिाओं को उनित सथाि िहीं नदया 
गया है। मैं माििीय रेि मं�ी जी से अिुरोध करंूगा नक व े देवबंद-रूडकी रेि िाइि, टिकपुर-
घाट-बागेशवर रेि िाइि, रामिगर-मरिूिा-िौिुनटया से गैरसैंण तथा नकचछा से िटीमा िाइिों पर 
पुिर्विार करें, कयोंनक ये सभी रेि िाइिें उत्तरािंर के सम� नवकास के निए अनत आवशयक हैं। 
इसी बात को धयाि में रिते हुए पूव्य की यूपीए सरकार िे �ाथनमकता के आधार पर सवीकमृ नत दी थी।

माििीय उपसभापनत जी, मैं आपके माधयम से मं�ी जी से नवशेष अिुरोध करिा िाहता हंू 
नक जो टिकपुर-बागेशवर रेि माग्य की सवीकमृ नत यूपीए सरकार में नमिी थी, यह सुरक्षा की दृसषट  
से नितातं आवशयक है। आज  िीि अपिी रेिव े िाइि 16,000 फीट की ऊंिाई पर नतबबत के 
पास तक िे आया है और हमारी िासट िैक पोसट कािापािी है। आज भी हमें वहां तक जािे 
के निए छह नदि का समय िगता है, और हम वहां mule transport के द्ारा पहंुिते हैं। आप 
टिकपुर- बागेशवर वािी रेि िाइि को, नजसे पूव्यवतनी सरकार की सवीकमृ नत दी थी, उसके बारे में, 
मैं आपसे अिुरोध करंूगा नक सुरक्षा की दृसषट  से उस रेि िाइि के निए पैसे का आवटंि कनरए।

उपसभापनत महोदय, उत्तरािणर में सवीकमृ त �न षकेश-कण्य�याग रेि माग्य के निए रेि बजट 
में बहुत कम धिरानश दी जा रही है, नजससे इसे पूरा होिे में सािों िग जाएंगे। मेरा आपसे 
आ�ह है नक इसके निमवाण के निए �तयेक नवत्तीय वष्य में कम से कम एक हजार करोड रुपये 
आव ंनटत नकए जाएं नजससे रेिव े की यह महतवाकांक्षी पनरयोजिा जलदी से जलदी पूण्य हो सके।

उपसभापनत महोदय, मुरादाबाद-रामिगर और रामपुर-काठगोदाम रेि मागतों का दोहरीकरण 
एव ं नवदु्नतकरण हेतु धि आवनंटत नकया जाए। रामिगर से मुरादाबाद को िििे वािी पैंसेजर 
गाडी िमबर 55310 को आिंद नवहार तक सीधे ििाये जािे की मागं को पूरा नकया जाए। इससे 
�नतनदि गढ़वाि और कुमांऊ मंरिों के हजारों या न�यों को िाभ नमिेगा और रेिव े को �िुर 
मा�ा में रेवनेयू �ापत होगा। गर्मयों के मौसम में उत्तरािणर जािे वािे या न�यों की संखया बढ़ 
जाती है। रेिगानऱयों में जगह ि होिे के कारण या न�यों को अनय नवकलपों का सहारा िेिा पडता 
है, इसनिए गर्मयों में वहा ं के निए गानऱयों की संखया बढ़ाई जाए।

उपसभापनत महोदय, गैरसैंण को उत्तरािणर की �ीषमकािीि राजधािी के रूप में नवकनसत 
नकया जा रहा है, नकनतु इस बजट में यहा ं की नकसी िाइि के निए कोई �ावधाि िहीं रिा 
है, जो नक यहां के नवकास के निए बहुत जरूरी है। माििीय �धाि मं�ी जी िे िार धाम या�ा 
माग्य को रेि माग्य से जोडिे की बात कही थी, परनतु उसका इस बजट में कहीं भी उलिेि 
िहीं है। मानयवर मैं �देश की जिता की या�ा सुनवधा एव ं रोजगार बढ़ािे हेतु रेि मं�ी जी से 
आ�ह करंूगा नक व े रेि कोि फैकट्री और रेि गाडी के निए रेि पाटस्य की फैकटी उत्तरािणर 
में सथानपत करिे की कमृ पा करें, तानक वहा ं से हो रहे युवाओं के पिायि को रोका जा सके।

मानयवर, उत्तरािणर देवभनूम के साथ-साथ पय्यटि के निए भी देश का एक महतवपूण्य नहससा 
है, जहा ं देश-नवदेश से भकत िोग िारधाम दश्यि एव ं पय्यटक राजय की सुनदर वानदयों का आिनद 
िेिे के निए आते हैं। ऐसे में उत्तरािणर में रेि िेटवक्य  के नवसतार की निता ंत आवशयकता है। 
राजय में अनध कतर रेिव े सटेशि आजादी से भी पहिे के निर्मत हैं, नजिका नवसतारीकरण के साथ 
आधुनिकीकरण नकया जािा जरूरी है। िार दशकों से काठगोदाम-मुमबई तथा नदलिी-टिकपुर, 
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नदलिी-रामिगर सीधी रेि सेवा �ारमभ नकए जािे की मा ंग है, िेनकि हर बजट में राजय की 
जिता को निराश होिा पडता है। इि रेि मागतों पर सीधी रेि गाडी ििािे के निए रेिव े बोर्य 
के अनध कानरयों से कहे जािे की आवशयकता है।

महोदय, मेरी और राजय की जिता की आपसे अपेक्षा है नक हमें उपेक्षा की िजर से ि देिते हुए 
राजय में रेि िेटवक्य  को बढ़ाया जाए। आपिे मुझे रेि बजट पर बोििे का अवसर नदया, धनयवाद।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay. Thank you very much. Now, Shri Mansukh 
Mandaviya. ...(Interruptions)...

�ी तरू्ण मवज्य (उत्तरािणर): महोदय, मैं आदरणीय सांसद महोदय के �नत बडा सममाि 
रिता हंू, िेनकि मैं यह कहिा िाहता हंू नक नपछिे 68 सािों में रेिव े के के्ष� में जो उत्तरािणर 
में कभी िहीं हुआ, वह हमारे माििीय रेि मं�ी िे नकया है।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Okay. Okay. All right. All right. ...(Interruptions)...

�ी तरू्ण मवज्य: इसनिए मैं सुरेश �भ ु जी को धनयवाद देता हंू।

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Shri Mansukh L. Mandaviya. ...(Interruptions)... 
Okay. ...(Interruptions)... That's enough. ...(Interruptions)...

�ी तरू्ण मवज्य: सर, ...(व्यवधान)... की या�ा ...(व्यवधान)... रेि माग्य ...(व्यवधान)... 
नजतिा नकया है, सुरेश �भ ु जो, उत्तरािणर के िोग आपके आभारी हैं। ...(व्यवधान)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Mandaviyaji, you start, please. ...(Interruptions)...

�ी तरू्ण मवज्य: मैंिे सवयं ...(व्यवधान)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Mandaviyaji, you start. ...(Interruptions)...

�ी तरू्ण मवज्य: दो करोड रूपए नदए हैं। ...(व्यवधान)... या�ी निवास के निए ...(व्यवधान)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: No, please ...(Interruptions)...

�ी तरू्ण मवज्य: हनरद्ार के निए ...(व्यवधान)... 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: No, nothing more will go on record. ...(Interruptions)...

�ी तरू्ण मवज्य: *

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now Mandaviyaji, please ...(Interruptions)... 
Mandaviyaji, you start. ...(Interruptions)...

�ी ष्महें� ससह ष्माहरा: *

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Nothing is going on record. ...(Interruptions)... No. 
...(Interruptions)... Yes, Mr. Mandaviya.

�ी ष्महें� ससह ष्माहरा: *

* Not recorded.
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�ी ष्मनसुख एल. ष्मांडमव्या (गुजरात): महोदय, रेिों में आम आदमी की सुनवधाएं बढें ़, माििीय 
मं�ी ऐसा बजट िेकर आए हैं। मैं इसका अिुमोदि करिे के निए, सवागत करिे के निए िडा 
हुआ हंू। सर, सािों से रेिव े का बजट �सतुत होता रहा है। जब बजट आता था तो उसमें वायदे 
का वयापार नकया जाता था। बजट में बरे़-बरे़ वायदे नकए जाते थे। वायदे के वयापार पर िोगों 
की तानिया ं बजती थी, िोगों की एक नदि, दो नदि तानिया ं बजती थीं। सदि में भी माििीय 
सदसय को िगता था नक मेरे के्ष� को गाडी नमिेगी, इसनिए व े तानिया ं बजाते थे। गैिरी में बैठे 
प�कार उसको नििते थे। सा ंसद िोग यह नििी हुई नयूज जिता को नदिाते थे नक मं�ी जी 
िे हमारे के्ष� के निए एक गाडी दी है। वासतव में ससथ नत यहां तक पहंुिी नक सही मायिों में 
रेिव े की क्षमता िहीं थी, िेनकि वायदा नकया जाता था। मुझे आज िुशी है, मैं सुरेश �भ ु जी 
को धनयवाद देिा िाहता हंू नक उनहोंिे वासतनवकता के आधार पर बजट पेश नकया है। वासतनवक 
ससथ नत कया है, हमारी रेिव े अभी कहां है? हमारे 100 रूपए के बदिे 92 रूपए एरनमनिसट्रेशि में 
ििे जाते थे और 8 �नतशत पैसे इं�ासट्रकिर के निए बिते थे, िेनकि बजट में वायदा नकया 
जाता था। इसनिए वह वायदा पूण्य िहीं होता था। यह वायदा पूण्य करिे के निए ि इचछा शसकत  
रहती थी और ि ही वह वायदा पूण्य करिे के निए आर्थ क संसाधि होते थे और ि ही वायदा 
पूण्य करिे के निए।

[उपसभाध्यक्ष (�ी सुखेनदु शेखर रा्य) पीठासीन हुए]

कुछ ऐसा ठोस काय्य होता था, इसनिए वायदा पूण्य िहीं होता था, िेनकि सुरेश �भ ु जी 
िे जिता के निए आम आदमी के निए, आम आदमी के िाम से पाटनी तो बिी हुई है, वह आम 
आदमी का काम करती है या िहीं करती है, मािूम िहीं है। वह िास आदमी का काम करती 
है या िहीं करती है, यह उसका नवषय है, िेनकि यहा ं बात हो रही थी नक िुिौनतया ं बहुत हैं। 
िुिौनतया ं तो होती हैं, िुिौनतयों को अवसर में बदििे के निए कया कोई मिा करता है। घिा अंधेरा 
कयों ि हो, दीया जिािे की मिाही तो िहीं होती है। सुरेश �भ ु जी िे रेिव े में दीया जिािे का 
काम नकया है। सुरेश �भ ु जी िे रेिव े को सुदृढ़ करिे के निए वासतनवकता के आधार पर ऐसा 
�ावधाि नकया है, नजससे आम आदमी भी समझ सके नक यह नदशा सही है। नजसका सही नदशा 
से हौसिा बुिंद होता है, इरादा बुिंद होता है, सफिता उसके पैरों में आकर पडती है। व े एक 
हौसिे के साथ, इरादे के साथ काम कर रहे हैं नक कैसे काम होिा िानहए। आज से 150 साि 
पहिे, शायद 1850 में हमारी रेिव े वयवसथा की शुरूआत हो गई थी। िेनकि 150 साि पहिे से 
िेकर आज तक भी वहा ं काम करिे वािे कुिी थे, उस वकत भी वहां मजदूरी करिे वािे हमारे 
गरीब भाई थे। हमिे उस गरीब वयसकत  को 150 तक उसका सममाि िहीं नकया। कया उसको यह 
सुििा अचछा िगता था? मुझे आज यह कहते हुए आिनद हो रहा है, िुशी हो रही है नक अब वह 
कुिी िहीं है, वह ''या�ा सहायक'' है। हमिे उसको ''या�ी सहायक'' का िाम देकर इस गरीब 
भाई, इस सामानय पनरवार के वयसकत  का, जो मजदूरी करता है, उसका सममाि नकया है। हमिे 
सािों तक नवकिांग शबद कहा। यनद ईशवर िे उसके शरीर में कुछ कमी रिी तो इसमें उसकी 
कोई गिती िहीं है। वह कया करे? हम पार्ियामेंट हाउस में उसको नवकिांग कहकर बोिते रहे, 
नकताबों में नििते रहे, उसको नवकिांग कहकर सरकारी िौपरे़ में उलिेि करते रहे, िेनकि 
मैं िरंे� भाई मोदी का अनभ िनदि करता हंू नक उनहोंिे नवकिा ंग को ''नदवयांग'' कहा है। हमारे 
देश के �धाि मं�ी िे नवकिांगों को ''नदवयांग 2'' कहकर उिका सममाि नकया है। यह सरकार 
आम आदमी के सममाि के निए काम करती है, आम आदमी की इजजत के निए काम करती है।
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यहां बजट में बता रहे थे नक देश में जो कुि हादसे और एकसीरेंटस होते हैं, उिमें से 40 
परसेंट एकसीरेंटस नबिा �ॉबसग वािे रेिव े ट्रैकस पर होते हैं, रेिव े �ॉबसग ट्रैक पर पुि िहीं 
होिे के कारण होते हैं। नपछिे एक साि से उसका सुदृढ़ीकरण हुआ है, नजससे कुि 22 परसेंट 
हादसों में कमी हुई है। इतिा ही िहीं, हमारे देश का कोई िागनरक, यातायात में जािे वािा 
कोई वयसकत  या पनरवार, कोई वाहि िािक, कोई नकसाि जब अपिे िेत में जाता है, मजदूरी 
पर जाता है, िेनकि �ॉबसग पर वयवसथा ि होिे से, जब वह �ॉस करिे के निए जाता है तो 
हादसे का नशकार होता है। हमारे नकसाि भाई और पशु पािि करिे वािे िोग भी अपिे पशुओं 
को िरािे के निए वहां िे जाते हैं, िेनकि जब �ॉबसग पर ट्रेि आ जाती है तो कभी नकसी का 
बैि मर जाता है, नकसी की गाय मर जाती है, नकसी की भैंस मर जाती है और कभी-कभी तो 
हादसे में हजारों िोगों का जीवि भी ििा जाता है। मैं �भ ु जी को अनभिनदि देिा िाहता हंू 
नक उनहोंिे िार साि में ऐसे 18,000 �ॉबसगज़ पर पुि बिािे का वादा नकया है। यह वासतनवक 
दृसषट  से हमारे जीवि में और हमारे देश में एक बेहतर सुनवधा का उपयोग देगा।

हमारे इस बजट में संरक्षा नरकॉर्य में सुधार करिे के निए, जीरो एकसीरेंट के िक्य के निए 
रेिव े टेकिीकि नरसि्य इंसटीट्ूट बिािे का वादा नकया गया है। इस इंसटीट्ूट के माधयम से 
दनक्षण कोनरया रेिव े और जापाि की रेिव े का उिके रेिव े एकसपट्यस के साथ एक फोरम बिाकर 
एक नविार रिा है नक हमारी रेिव े कैसे सुरनक्षत हो। छुक-छुक गाडी कब तक ििती रहेगी? 
ट्रेिों की रफतार बढ़ािे की सुनवधा भी बढ़ािी िानहए। यह समय के साथ बदििी िानहए। हम 
अमेनरका जाते हैं तो मैिहटिि में देिते हैं नक वहां सौ साि पहिे मेट्रो बि िुकी थी। कि इस 
फिोर पर वाटरवजे़ की बात हो रही थी। इको �ेंरिी वाटरव े है, सुनवधाजिक हैं िेनकि वाटरव े
के �नत दुि्यक्य रिा गया, इसनिए यह रेविप िहीं हुआ। वसेै ही आजादी के बाद रेिव े के निए 
नजतिे �ावधाि रििे िानहए थे, उतिे िहीं रिे गए, जबनक रोर के निए जयादा �ावधाि रिे 
गए। ठीक है, रोर भी बििी िानहए, िेनकि यनद रेिव े को जयादा �ावधाि नदए गए होते, उसमें 
बदिाव नकया होता, उस वकत से उसका मॉरिवाइजेशि नकया गया होता तो आज हम नवशव की 
बराबरी कर सकते थे। िेनकि रेिव े में वायदा नकया गया, बदिाव िहीं नकया गया। इसमें वायदे 
का वयापार होता रहा, इसनिए बदिाव िहीं हुआ। इसकी संरििा में ठोस बदिाव करिे िानहए 
थे, िेनकि ऐसा िहीं हुआ। इसनिए हम आगे िहीं बढ़ सके।

सर, हमारे सुरेश �भ ु जी िे आम आदमी की सुनवधा के निए िार िई �ेनणयों की घोषणा 
की है। हमारे देश में गरीब िोग भी हैं, मधय वग्य के िोग भी हैं, सुिी िोग भी हैं, िेनकि एक 
ऐसा भी वग्य है, नजसको नदि भर काम करिा पडता है। वह रात को जाता है और वह दूसरे 
नदि काम पर वापस पहंुि सके, उसकी सुनवधा के निए िार �नेण यों की जो वयवसथा की गई 
है, यह बेहतर वयवसथा होगी। उस वयवसथा के आधार पर हमारे जिजीवि को एक बदिाव 
महसूस होगा।

सर, इिमें पहिा—पहिा अंतयोदय एकस�ेस, गरीब के निए। जो गरीब िोग हैं, उिको भी 
एक जगह से दूसरी जगह अपिे काम के निए जािा पडता है। उिको ट्रेि से जािा है, िेनकि 
उिके पास नटकट के निए पैसा िहीं है। उिके पास जयादा पैसा िहीं है और व े सिीपर किास 
की नटकट िहीं िरीद सकते हैं। ऐसे िोगों के निए सभी सामानय वग्य के नरबबे रिकर देश में 
अंतयोदय एकस�ेस ट्रेि ििािे का उनहोंिे वादा नकया है और व े इसे ििािे की कोनशश करेंगे।
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सर, दूसरा है—हमसफर एकस�ेस। यह मधयम वग्य के निए है। यह पूरी तरह से एसी कोि 
वािी ट्रेि होगी। इसमें नटकट बुबकग के साथ िािा भी वकैसलप क रूप में नदया जाएगा। नजसके 
पास पैसा है, नजसके पास सुनवधा है, वह confirm कराएगा नक उसे िािा भी िानहए। यनद उसे 
िािा िहीं िानहए, तो उसको कम नकराए में नटकट नमिेगी और वह वातािुकूनित ट्रेि में सफर 
कर पाएगा। ऐसी सुनवधा इस बजट में रिी गई है।

सर, तीसरा है—उदय एकस�ेस, जो वयसत मागवो पर ििेगी। नदि में जो माग्य वयसत होता है, 
उस वयसत माग्य पर नदि में ट्रेि िहीं ििेगी। ऐसी ससथ नत में रा न� में ट्रेि ििेगी। रा न� में वहां 
रबि रेकर ट्रेि ििेगी। इससे दो फायदे होंगे। इससे ट्रेि को ट्रैक भी नमिेगा और इसके साथ-
साथ जो नदि में काम करिे वािे िोग हैं, नदि में मजदूरी करिे वािे िोग हैं, अगर व े रात में 
सफर करिा िाहते हैं, तो उिको रात में सफर करिे का मौका भी नमिेगा।

सर, िौथा है—तेजस एकस�ेस। यह समय की बित के निए है। जो सुिी िोग हैं, जो पैसे 
वािे िोग हैं, जो जेब से पैसे िि्य कर सकते हैं और तुरंत पहंुििा िाहते हैं, उिको ततकाि 
एक सथाि से दूसरे सथाि पर पहंुििा है, तो व े 130 नकिोमीटर �नत घंटे की रफतार वािी तेजस 
एकस�ेस के माधयम से सफर कर सकते हैं। हमारे मं�ी जी िे इसमें यह सुनवधा रिी है।

सर, मुझे इस बजट में जो सबसे महतवपूण्य बात िगती है, वह पीपीपी मॉरि के बारे में है। 
यहां बात हो रही थी नक आपके पास पैसा िहीं है, आप ये सब काम कैसे करेंगे? अगर पैसा िहीं 
है, तो तो अवसर ढंूढ़िे के निए तो कोई मिा िहीं करता। सुरेश �भ ु जी िे इसके निए पीपीपी 
मॉरि के आधार पर अवसर ढंूढ़ा है। यह �शि उठता है नक गांव में नकसाि को हम कैसे सहयोग 
कर सकते हैं। कभी बात होती है नक कया रेिव े नकसाि को सहयोग कर सकती हैं? हां, कर 
सकती है। वह कैसे कर सकती है? रेिव े सटेशंस पर पीपीपी मॉरि के आधार पर वातािुकूनित 
सटोरेज हाउस बिाया जा सकता है। हमारे नकसाि गा ंव में �ूटस पैदा करते हैं, हमारे नकसाि 
अपिे िेत में वजेीटेबलस पैदा करते हैं। उिको इसे रोज माकदे ट में पहंुिािे में समय भी िगता है 
और साथ-साथ िि्य भी जयादा िगता है। उिके �ूटस और वजेीटेबलस को माकदे ट तक पहंुिािे 
के निए अभी तक infrastructure की वयवसथा िहीं थी। पीपीपी मॉरि के आधार पर इस बजट 
में �ावधाि नकया गया है, यह नविार रिा गया है, यह एक आदश्य नविार है, नकसािों के निए 
नविार है, इसनिए मैं धनयवाद के साथ यह कहिा िाहता हंू नक रेिव े सटेशंस पर वातािुकूनित 
कागवो सटेशंस बिे। रेिव े सटेशंस पर अचछी तरह से माि को सटोर करिे के निए सटोरेज हाउस 
बिे। इससे वातािुकूनित सटोरेज हाउस में अपिा माि रि कर जब ट्रेि की सुनवधा हो, उस 
सुनवधा के आधार पर वातािुकूनित कागवो से अपिा माि माकदे ट तक पहंुिािे का अवसर नकसािों 
को नमिेगा। इसनिए मैं कहिा िाहता हंू नक इससे सुरेश �भ ु जी को नकसाि का आशनीवाद नमिेगा।

साथ-साथ, मैंिे नपछिी बार बताया था नक वादा वह होता है, जो सचिे अथ्य में पूरा िहीं 
होता है। िेनकि हमारी सरकार वह काम करती है नक वह इतिा ही कहती है, नजतिा करती 
है। नजतिा हो पाएगा, उतिा कहिा, यह हमारी सरकार का िक्य रहा है। इसनिए मैं कहिा 
िाहता हंू नक गत बजट में मं�ी जी िे 139 वादे नकए थे। उनहोंिे बजट में घोषणा की थी नक हम 
इतिे-इतिे काम करेंगे। अगर यह पूछा जाए नक उि के्ष�ों में ये काम कहा ं तक पहंुिे, तो उि 
के्ष�ों में वासतव में काम हो िुके हैं। नपछिे बजट में उनहोंिे कहा था नक सटेशिों और गानऱयों की 
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सफाई के निए रेिव े एक िया नवभाग बिाएगी। उसमें सुरेश �भ ु जी के मं�ािय िे कया नकया? 
मैं आपको बतािा िाहता हंू नक उनहोंिे पयवावरण तथा हाउसकीबपग �बंधि निदेशािय का गठि 
नकया, नजस गठि के आधार पर गानऱयों की सफाई की वयवसथा की जा रही है। उनहोंिे जो 
कहा था, उसे करके नदिाया। उस वकत उनहोंिे कहा था नक नबसतर के साथ कूडा राििे के 
निए disposable bags की हम वयवसथा करेंगे, उत्तर-दनक्षण, पूव्य-दनक्षण और पसशि म की ट्रेिों में 
यह शुरू हो िुका है। उनहोंिे कहा था नक िुनिनदा सटेशंस पर नरसपोजेबि नबसतर के निए हम 
online booking की सुनवधा देंगे, एक साि में उिका वह वादा भी पूण्य हो िुका है।

उनहोंिे कहा था नक मनहिा या न�यों की सुरक्षा के निए हम 'निभ्यया निनध ' का उपयोग करेंगे, 
यह बात उनहोंिे आपिे िासट बजट में ही कही थी। उिके उदबोधि से हमें मािूम हुआ नक 1,000 
सटेशंस पर सीसीटीवी कैमरे के माधयम से सभी पर निगरािी रिे जािे की वयवसथा की गई है। 
जो कुछ भी उनहोंिे कहा था, उस सबको एक साि में ही पूरा करिे की कोनश श की है। इस 
तरह नकतिे सारे काम तो हो िुके हैं और नकतिे ही िये काम सटाट्य हो गए हैं।

सर, मैं आपके माधयम से माििीय मं�ी जी का अनभ िनदि करते हुए यह कहिा िाहता हंू 
नक सरकार की तरफ से मं�ी जी िे जो-जो बातें कहीं थीं, उनहोंिे उिको पूरा करके नदिाया। 
उनहोंिे गरीबों के निए नकया, नकसािों के निए नकया, आम आदमी के निए नकया, साथ ही साथ 
मनहिाओं के निए, अिुसूनित जानतयों और अिुसूनित जिजानतयों के निए भी नकया। मनहिाओं के 
निए 33 �नतशत नरजवदेशि को नरजव्य कर नदया गया है। मनहिाएं जब नटकट िेिे के निए जाती 
हैं तो पहिे उिके निए 33 �नतशत आरक्षण की वयवसथा होगी। इतिा ही िहीं, रेिव े सटेशि पर 
काम करिे वािे िोग, नजनहें रेिव े सटेशि पर ठेका नदया जाता है, जैसे केटबरग का ठेका है 
अथवा अनय कोई ठेका है, सरकार िे तय नकया है नक उि ठेकों में भी 33 �नतशत ठेके मनहिाओं 
को ही नदए जाएंगे। इसके साथ-साथ, अिुसूनित जानत और अिुसूनित जिजानत में सभी वग्य के 
िोगों को सरकारी निकाय के माधयम से अपिा उतथाि करिे का मौका नमिे, इसके निए भी 
माििीय मं�ी जी िे अपिे बजट में उिको आरक्षण नदया है। ...(सष्म्य की घंिी)... उस आरक्षण 
का उपयोग करके व े अपिा जीवियापि सुनिसशि त करे सकें गे।

माििीय उपसभाधयक्ष जी, िासट में मैं माििीय मं�ी जी का अनभिनदि करता हंू नक बेहतर 
वासतनवक ससथ नत के आधार पर उनहोंिे जो बजट नदया है, उससे आम आदमी के जीवि में अवशय 
बदिाव आएगा। धनयवाद।

THE	 VICE-CHAIRMAN	 (SHRI	 SUKHENDU	 SEKHAR	 ROY):	 Thank	 you.	
Now,	 Shri	 Bashistha	 Narain	 Singh,	 not	 here;	 Shri	 D.	 Bandyopadhyay,	 not	 here;	 Shri	
A.K.	 Selvaraj.

SHRI	 A.	 K.	 SELVARAJ	 (Tamil	 Nadu):	 Mr.	 Vice-Chairman,	 Sir,	 I	 thank	 you	
very	 much	 for	 allowing	 me	 to	 participate	 in	 the	 debate	 on	 the	 Railway	 Budget	 for	
the year 2016-17. 

Sir, the people of Tamil Nadu expected a lot from the hon. Railway Minister 
but	 their	 hope	 has	 been	 derailed	 after	 seeing	 the	 Budget	 introduced	 by	 him.	 But	 this	
derailment can be restored, if the hon. Railway Minister wishes to do something in 
the interest of the people of Tamil Nadu.



558 The Budget (Railways) [RAJYA	SABHA]	 Bill 2016-17

As expressed by our hon. Chief Minister, Dr. Puratchi Thalaivi Amma, it is 
surprising	 that	 no	 specific	 projects	 were	 announced,	 including	 several	 projects	 which	
our	 hon.	 Chief	 Minister	 had	 requested	 for.	 The	 consolation	 part	 of	 the	 Budget	 is	
nil increase in the fares, which our hon. Chief Minister has welcomed because it is 
concerning the poorer sections of the society.

Our	 hon.	 Chief	 Minister	 has	 also	 welcomed	 the	 first	 ever	 Rail	 Auto	 Hub	 to	
be set up at Chennai and North-South Dedicated Freight Corridor from Delhi to 
Chennai. However, our hon. Chief Minister has demanded that the proposed East 
Coast	Corridor	 terminating	 in	Vijayawada	 should	 have	 been	 extended	 to	Thoothukudi.

While I debate on a subject concerning the railways of the country, it is my 
bounden duty to mention some of the demands of the people of Tamil Nadu for 
early implementation, especially, this part of the State. These demands were raised 
during	 the	 debate	 on	 last	 year's	Railway	Budget.	These	 proposals	were	 also	 submitted	
in all the meetings conducted by the General Manager, Southern Railways. A similar 
petition has also been submitted to the hon. Minister for Railways thrice with the 
signatures of many hon. Members of Parliament belonging to these areas. First is 
that the Coimbatore is the second largest city in the State of Tamil Nadu and it is 
called as the Manchester of South India. There is an urgent need to expand or add 
platforms as well as to create more basic infrastructure facilities, including passenger 
amenities at this station. Therefore, it is requested that action may please be taken 
to expand, renovate and beautify Coimbatore railway station at the earliest.

Second is that Singanallur and Peelamedu railway stations are the two important 
railway stations in Coimbatore. There is an urgent need to renovate and expand these 
stations as well as providing basic infrastructure. Therefore, it is urged that a team be 
sent to these stations to assess the requirement of renovation and expansion of these 
stations, including providing stoppage for the trains passing through these stations.

Third	 is	 that	 Irugur	 is	 the	 central	 place	 for	 the	 people	 of	 Karamathampatti,	
Samanur, Palladam, Sulur, Annur, Pollachi and Dharapuram. If Irugur railway station 
is expanded and renovated with basic infrastructure, with stoppage of all the trains 
passing through Irugur, the people from above places can visit their places while 
coming from Chennai etc., without going to either Coimbatore or Tirupur. There is 
also a need to create more platforms at Irugur railway station. Ticket counter facility 
should also be commenced at Irugur railway station. 

Fourth is stoppage for the passenger train running between Mettupalayam and 
Coimbatore	 at	 Veerapandi,	 Pudupalayam	 and	 Tudiyalur	 is	 a	 long-pending	 demand	 of	
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the people of these areas. For the stoppage of trains at above places, platforms have 
to be created. I met the GM of Southern Railway in this regard, who said that fund 
for the same has to be provided by the local bodies, whereas the local bodies were 
not in a position to provide any fund for the same. Therefore, the railways should 
bear the entire cost for creation of platforms at above places to facilitate stoppage 
of trains at above places. 

Fifth is additional run of passenger train running between Mettupalayam and 
Coimbatore. This passenger train runs only six days in a week and this train does 
not operate on Sunday. Since this train does not operate on Sunday, there is a huge 
traffic	 on	 road.	 The	 people	 of	 these	 areas	 demand	 that	 this	 train	 should	 also	 operate	
on Sunday as well. At present, there is no train to Coimbatore from Mettupalayam 
after 7.00 p.m. Therefore, an additional run be made after 7.00 p.m. every day, of 
this train. 

Sixth is introduction of a new passenger train between Mettupalayam and 
Coimbatore.	As	 stated	above,	 the	 traffic	volume	between	Coimbatore	 and	Mettupalayam	
is quite high because of various factors highlighted earlier. It is seen throughout the 
day heavy movement of passengers/commuters on both road and rail. Therefore, 
there is an urgent need to introduce a new passenger train between Coimbatore-
Mettupalayam-Coimbatore at the earliest.

Seventh is that presently the following trains start or terminate at Coimbatore 
because of short length of platform at Mettupalayam. The extension work of platform 
at Mettupalayam is going on and soon, it will be ready. Once the platform is ready, 
the following trains be extended or terminated at Mettupalayam:

1.  Mettupalayam-Chennai 12672 Nilagiri Express.

2. 12674 Cheran Express, which presently runs between Coimbatore-Chennai-
Coimbatore, be extended to Mettupalayam.

3. 22610 Coimbatore-Mangalore Intercity Express be extended to Mettupalayam.

4.  56323 Coimbatore-Mangalore Fast Passenger be also extended to Mettupalayam.

Train No.15344 Amrita Express running between Palakkad and Thiruvananthapuram 
should be extended up to Mettupalayam.

There is an urgent need for introducing a new train between Mettupalayam and 
Bangalore.	 There	 is	 always	 a	 good	 amount	 of	 passenger	 traffic	 from	 Mettupalayam	
to	 Bangalore	 and	 vice-versa. Therefore, it is requested that a new train be introduced 
between	 Mettupalayam	 and	 Bangalore	 at	 the	 earliest.	 The	 proposed	 new	 train	 should	
be started immediately after the platform work at Mettupalayam is completed.
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Regarding laying of new railway lines from Mettupalayam to Erode via 
Sathyamangalam and Gobichettipalayam; Mettupalayam to Tirupur via Annur and 
Avinasi; and Tirupur and Pollachi are urgently required.

There is a need to introduce new passenger train between Mettupalayam and 
Pollachi. There is also a need for early completion of broad gauge conversion 
between Coimbatore and Pollachi. The work is going at a slow pace. The Minister 
should speed up the things. 

Regarding expansion of Podanur Railway Station, it is required to be done 
immediately. It lacks a pit line for the maintenance of coaches and engines. There 
is also a need to create additional platforms at this station, at least, 9 numbers. 
Therefore, it is urged that steps be taken to expand Podanur Railway Station at the 
earliest. Nellai-Myladurai Express should have a halt at Manaparai. Second one is 
Chennai	 to	 Guruvayoor	 Express	 should	 stop	 at	 Lalkudi.	 Then,	 Vaigai	 Express	 train	
should halt at Srirangam.

I again request the hon. Railway Minister to pay special attention to the above 
said demands of the people of this part of Tamil Nadu.

I sincerely express my thanks to our beloved leader Puratchi Thalaivi Amma for 
giving me this opportunity to be a part of the discussion concerning Railways, and 
I also thank the Chair for the same. With these words, I conclude.

THE	 VICE-CHAIRMAN	 (SHRI	 SUKHENDU	 SEKHAR	 ROY):	 Shri	 Ritabrata	
Banerjee,	 absent.	 Shri	 Dilip	 Kumar	 Tirkey,	 absent.	 Shri	 C.M.	 Ramesh,	 absent.	 Shri	
Praful Patel, absent. Shri Ramdas Athawale, absent. Shri Ronald Sapa Tlau.

SHRI	 RONALD	 SAPA	 TLAU	 (Mizoram):	 Mr.	 Vice-Chairman,	 Sir,	 I	 thank	 you	
for	 giving	me	 this	 opportunity	 to	 speak	 on	 the	 Railway	 Budget,	 2016.	 I	 come	 from	
North-East which is very, very sensitive. 

I would like to take this opportunity to apprise this august House on the 
crucial scenario of the North-East in terms of infrastructure. Utterly there is no 
infrastructure, no good National Highway, no tourism infrastructure, no adequate 
public amenities and no up to date Railway connectivity.

(MR. DEPUTY CHAIRMAN in the Chair)

The important issue here is : Is this Government ready to send a positive signal 
to the North East Tribals that it is serious about solving the North East's eternal 
problem by providing the dire needs. 

There are two positive steps that have been taken in the two years that have 
passed	 by	 that	 I	 do	 know	 personally.	 One	 is	 Delhi-Aizawl	 direct	 flight	 which	 has	
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been promised and provided by the DONER Mantriji. Secondly, the entire State of 
Mizoram that comes from the North Eastern States, in the Southern tip of Mizoram, 
IMR	 has	 been	 reduced	 dramatically	 by	 the	 efficient	 and	 timely	 involvement	 of	 our	
Health Mantriji, Shri J. P. Nadda. Also, he has promised a pediatric hospital that 
would be coming on the way. We rely upon and wait for these good promises to 
be	 fulfilled.

Sir, I sincerely commend the Railway Mantriji for the speedy implementation of 
the	project	 of	 broad-gauging	 the	 line	between	Lumding	and	Bairabi,	which	was	 started	
during the time of the UPA, initiated by my hon. Chief Minister, Lal Thanhawla ji. 
However,	 the	 plan	 for	 railway	 to	 reach	 Sairang	 from	 Bairabi	 near	 Aizawl,	 which	 is	
the Capital, is very slow. It seems to be very precarious and remains only a distant 
dream, though the original plan was to complet it by March, 2015, at a cost of  
` 2,384.34 crores, for a total length of only 51 kilometres, which requires about 
204 bridges, 24 tunnels and four stations. ...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, please. ...(Interruptions)...

SHRI RONALD SAPA TLAU: Sir, in the context of some challenges and 
difficulties,	 this	 being	 the	 only	 dependable	 lifeline	 for	 my	 constituency,	 can	 the	
Minister assure this House, through you, Sir, that the project to link the railway 
with Sairang/Aizawl city be speeded, which can be completed in time, by 2017?

Then,	 Sir,	 the	 plan	 for	 a	 railway	 route	 to	 the	 North-East	 through	 Bangladesh,	
which was also started by the UPA, is obviously only one-third of the entire distance 
via Siliguri, for the entire North-East people, which is about 1,590 kilometres long. 
Nearly	 seven	 decades	 after	 Partition,	 the	 trains	 are	 scheduled	 to	 be	 set	 from	 Kolkata	
to	 Agartala	 through	 Bangladesh.	 India	 is	 going	 to	 build	 a	 project	 at	 the	 expense	
of about ` 1,000 crores. This line is expected to be completed by 2017, but the 
way it is progressing, it seems that it cannot be completed on time. Connectivity 
by road, rail, river, sea, transmission line, petroleum pipeline and digital links will 
lead to tremendous economic activity in the North-East. This will also provide a 
real	 boost	 to	 cross-border	 trade	 between	 Bangladesh	 and	 other	 North-Eastern	 Indian	
borders. It will also usher in a never-before win win situation for all, particularly 
the land-locked North-Eastern Region, which will help India connect further with 
South-East Asia and even South-Western China. Sir, when can we have this project 
of	 a	 railway	 line	 for	 the	 North-East	 through	 Bangladesh	 completed,	 specifically	 with	
reference to the Act East Policy?

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Less talk, please. ...(Interruptions)... Order, please. 
...(Interruptions)...
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8.00 p.m.

SHRI RONALD SAPA TLAU: Sir, I am not being taken seriously. I am very 
upset about this. ...(Interruptions)...

SHRI	 ANANDA	 BHASKAR	 RAPOLU:	 Please,	 this	 is	 about	 the	 North-East.	
...(Interruptions)...

SHRI RONALD SAPA TLAU: The fact that you are not paying attention tells 
me that you are not serious about what we are talking about and the issues raised. 
...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: No, no. ...(Interruptions)... Now, please continue.

SHRI	 ANANDA	 BHASKAR	 RAPOLU:	 Sir,	 Mr.	 Suresh	 Prabhu	 is	 not	 serious	
about the North-East. ...(Interruptions)...

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Don't worry, it is all being recorded. ...(Interruptions)... 
Don't worry, it is all being recorded. Don't think that it is not being recorded. The 
Railway Minister is listening to your speech.

SHRI RONALD SAPA TLAU: We have often heard many of our esteemed 
Members speak about discrimination of the North-East tribals. May I kindly remind 
my fellow Parliamentarians, through you, Sir, that one of the deep-rooted causes 
of the feeling of discrimination and alienation among the North-Eastern tribals is 
a deep sense of being deprived of many amenities and facilities, which the rest of 
the country is presently enjoying. Therefore, may I request the Railway Mantriji, 
Mr. Suresh Prabhu, through you, Sir, to take the lead in seriously monitoring the 
construction	work	 progress	 for	 both	Bairabi-Sairang	Railway	 Project	 and	 the	Kolkata-
Tripura	 Railway	 link	 through	 Bangladesh	 to	 speed	 up	 the	 economic	 progress	 of	 the	
North-East and to help them get a sense of belonging, by opening a new chapter.

Thank you, Sir. 

MR. DEPUTY CHAIRMAN: Now, I think we will adjourn because the discussion 
is not complete. We will have the rest of the discussion tomorrow. Now, we have 
some Special Mentions left. Is anybody present? Nobody is present.

Therefore, the House stands adjourned to meet at 11.00 a.m. on Friday, the 
11th March, 2016.

The House then adjourned at one minute past
eight of the clock till eleven of the clock on 

Friday, the 11th March, 2016.


